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по трассам наших стран 
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ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО  
БЕЛАРУСИ
60 лет назад под Гомелем 
добыли первую нефть

О выгоде совместных 
проектов

ДЕПАРДЬЕ ХОТЕЛ 
ЗАДУШИТЬ И...  
СТАЛ ДРУГОМ

На саммите БРИКС в Казани статус партнера крупнейшего экономического 
объединения на планете получили 13 стран, в том числе и Беларусь.  
В перспективе им может стать и Союзное государство
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ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ
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 ■ Да и сами англосаксы 
страшно боятся глобаль-
ного конфликта.

АТОМНЫЙ БЛЕФ
Программа Александра 

Лукашенко в Казани была 
насыщенной до предела. По-
мимо участия в заседаниях, 
двусторонние встречи с гла-
вами других государств. А в 
перерывах – интервью веду-
щим СМИ.

Львиная часть вопросов 
касалась событий в Укра-
ине. Например, насколько 
реальна угроза Зеленского 
разработать собственное 
ядерное оружие?

– Не верю в это,  – был 
категоричен Александр 
Лукашенко. – Ему это никто 
не позволит. И ему не по-
зволит это сделать не только 
Россия, но и Запад. Это мое 
убеждение на основе фактов. 
Больше всего Запад, англо-
саксы боятся ядерного кон-
фликта. Они не хотят этого 
конфликта. Американцы 
еще подумают, что они там 
за океаном отсидятся. Но без 
Европы им будет сложно во-
евать, в том числе и ядерным 
оружием. Поэтому надо за-
действовать Европу. Европа 
же не просто упирается, они 
категорически не допускают 
использования ядерного ору-
жия. Да и американцы этого 
боятся. Поэтому они Володе 
Зеленскому это не позволят 
сделать. Эти хотелки ни к че-
му. Но это надо учитывать. 
Не создать, так друзей же у 
него там много. И на Ближ-
нем Востоке, и в других стра-
нах. Чтобы они не подтащили 
ему какую-нибудь гадость, 
которую он готов сегодня ис-
пользовать против России.

ТЕПЕРЬ 
ОТПЛЕВЫВАЕТСЯ
Хотя вряд ли, уверен бело-

русский лидер, на это хватит 
духа у Зеленского, чьи леги-
тимные полномочия к тому 
же давно истекли:

– Как вы говорите, «про-
сроченный президент» и 
прочее. Ну вот теперь он 
пускай «отплевывается». 
Он на меня все время валил 
бочки в 2020 году. Ну, теперь 
объясни народу и междуна-
родной общественности, 
как он любит говорить, 
что ты не просроченный 
президент. Не такой он сме-
лый, Володя Зеленский, как 
нам порой кажется. «Вот я 
бомбу ядерную разрабо-
таю, вот я там ударю!» Для 
того чтобы нажать красную 
кнопку, надо обладать опре-
деленной смелостью. Это 
во-первых. А во-вторых, на-
до думать о том, что будет 
потом. Ну нажал – дальше 
что? Что, Россия рухнет от-
того, что ты «грязную бомбу» 
сбросишь, даже на Москву? 
Нет, Россия не погибнет, но 
ударит так, что Украина ис-

чезнет. Это он тоже должен 
в уме держать, неглупый 
человек. Но самое главное, 
не такой он смелый, чтобы 
воспользоваться, даже если 
он какую-то грязь создаст, 
воспользоваться для нанесе-
ния удара. Он любит жизнь 
хорошую, и у него есть где 
жить. Поэтому он боится это 
все потерять.

АНГЛОСАКСЫ 
ТЕРЯЮТ 
АВТОРИТЕТ
На самом деле Зеленский 

уже выдохся, считает Алек-
сандр Лукашенко. Это пре-
красно понимают и в НАТО. 
Но потерпеть поражение для 
них недопустимо. Поэтому 
многие заявления Зелен-
ского просто его хотелки. А 
вторжение ВСУ в Курскую 
область белорусский лидер 
считает жесточайшей ошиб-
кой Киева. И не только он:

– Когда они влезли в Кур-
скую область, мы как раз с 
Путиным встречались, он го-
ворит: «Безумцы. Безумцы!» 
И наши мнения совпали. Ну, 
зашли они. Да, неприятно, 
что тут хорошего? Неприят-
но. Да, но это время. Сегод-

ня они около 25 тысяч там 
потеряли людей. Украинцы 
против россиян в Донбассе 
готовились несколько лет. 
Там зарыты в железобетон 
такие фортификационные 
сооружения, которые не сни-
лись никому. А тут на голое 
место вскочили.

Александр Лукашенко до-
бавил:

– Самое главное, что мы 
видим, а мы видим там все, у 
нас под боком забор, что рос-
сияне в Курской области на-
учились воевать. А не толь-
ко там. Прекратили сейчас в 
лоб штурмовать Покровск, 
обходят его с другой сторо-
ны. Главное, есть движение.

Как в таком случае воспри-
нимать пресловутый план 
Зеленского?

– Там нет никакого плана. 
Это все болтовня, – уверен 
Александр Лукашенко.  – 
Россия – империя, надо это 
понимать. Ее никто не на-
клонит и не заставит сесть 
за стол переговоров на ус-
ловиях лозунгов Володи 
Зеленского. План мирного 
урегулирования или окон-
чания войны будет вырабо-
тан только за столом пере-

говоров. Украина – Россия. 
Ситуация изменилась. Пом-
ните, мы раньше говорили, 
что мир будет тогда, когда 
захотят англосаксы или за-
хочет Америка с теми натов-
цами, которые Украину под-
держивают. Сегодня уже не 
совсем так. Эти понимают, 
что все, крах. Уперся Зелен-
ский. Давить излишне они 
на него не могут. Мы всегда 
говорим: ну что тут давить? 
Не поставляй оружие, не да-
вай деньги и прочее. А это 
их лицо. Запад не может по-
терять лицо после бегства из 
Афганистана. Это уже будет 
конец. Им никто верить не 
будет. Они не хотят потерять 
лицо, а хотят, чтобы Зелен-
ский сам согласился сесть 
за стол переговоров. Хотят 
больше, чем сам Зеленский.

ДУРАЦКАЯ 
РУЛЕТКА
Комментируя грядущие 

выборы президента США, 
Александр Лукашенко на-
звал ситуацию ужасной. По 
его мнению, это жуткие, глу-
пые выборы:

– Да дураки все. Я часто 
говорю: если бы это у нас 
или в России  – ни одного 
дурака бы не выбрали. Ни 
одного, ни второго. Ужас-
но! Этот некомпетентный, 
а тот ляпает черт знает что. 
Скажу откровенно, почему я 
сторонник кампании Трам-
па. Я знаю, что будет, если 
останется Харрис. Придет 
Трамп, предполагаю, что 
особо ничего хорошего, но 
все-таки какая-то надежда 
есть. Новый человек, что-то, 
возможно, будет новое. По 
крайней мере, наговорил же 
много, поэтому можно будет 
и спросить. Вот только с этих 
позиций, а не потому, что 
там нравится мне Трамп или 
его программы. Не поэтому. 
Мне не нравится его тезис 
об окончании войны с Укра-
иной: «Я это сделаю». Что, 
приедет в Россию, топнет 
ногой и скажет: «Давайте 
заканчивайте»? И все – по-
бежали. Смешно.

 ■ Белорусский лидер дал ответ о 
своем участии в выборах Президен-
та Беларуси.

Дата их проведения – 26 января 2025 
года  – стала известна как раз в тот 
день, когда Александр Лукашенко был  
в Казани.

Соответствующее решение было принято 
на заседании Палаты представителей На-
ционального собрания.

БУДУТ ИНСИНУАЦИИ, 
ПРОВОКАЦИИ... 

О ЗАЩИТЕ СТРАНЫ
– Мы не исключаем, что могут 

быть какие-то инсинуации, про-
вокации и так далее. Но вот того, 
как в 2020 году, больше не будет. 
Мы этого не допустим, потому что 
мы знаем, кто это делает. Спасибо 
Майку Помпео, с которым мы встре-
чались, он был в Беларуси. Потом 
в разговоре с Вованом и Лексусом 
заявил: «Да, у нас в Беларуси не 
получилась «цветная революция». 
Ну какие еще доказательства нуж-
ны, что в наши выборы вмешались 
и хотели перевернуть страну? Я как 
Президент вынужден был ее за-
щищать, и я ее защищал. И мы ее 
защитили. Мы готовы ответить на 
любые провокации.

О БУДУЩЕМ БРИКС
– Процесс наступления многопо-

лярного мира – уже объективная 
вещь, которая не зависит от чье-
го-либо желания. В этой ситуации 
многие страны думают, куда «при-
слониться», с кем быть в союзе и 
сотрудничать, будь то региональ-
ные или глобальные объединения. 
Когда многие государства начина-
ют искать, а с кем быть, как жить 
дальше, БРИКС может внести свой 
весомый вклад.

Но надо шевелиться. Нельзя оста-
навливаться. Я часто говорю: если 
остановимся, то идущие за нами 
нас растопчут. А тут опасность в 
том, что если мы не реализуем за-
мыслы, не удовлетворим ожидания 
других государств, коллективный 
Запад победит и будет с нас просто 
смеяться. И потом уже глобальную 
организацию развивать или заявить 
о создании глобальной организации 
в мире будет очень сложно.

О РОССИИ
– Вы поменьше, мы побольше, а 

у нас экономика такая, сякая. Мы 
вам будем помогать, и дальше всту-
пайте в состав России. Так вопросы 
ставить нельзя. Это невозможно 
и нереализуемо. Боюсь даже ска-
зать, что это война. Но вы видите 
наши отношения с Путиным. Масса 
переговоров, контактов, личных и 
прочих. У нас никогда так вопрос 
не стоял.

И потом, а зачем это? Я часто го-
ворю, что мы с Путиным неглупые 
люди, извините за нескромность. 
А  специалистов у нас предоста-
точно, для того чтобы, имея два 
суверенных государства, выстро-
ить тесные отношения в Союзном 
государстве. Такие отношения, ко-
торые будут теснее и крепче, чем в 
унитарном государстве. И никто ни 
на кого обижаться не будет.

Александр ЛУКАШЕНКО – о ядерных «страшилках» Зеленского:

НЕ ТАКОЙ ОН СМЕЛЫЙ,  
ЧТОБЫ НАЖАТЬ КРАСНУЮ КНОПКУ

БЕ
ЛТ

А

Президент Беларуси на полях саммита БРИКС в Казани  
дал интервью ряду ведущих российских и зарубежных СМИ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ПОЙДУ, ЕСЛИ СТОРОННИКИ СКАЖУТ – НАДО»

ПЕРВЫЕ

26 ЯНВАРЯ

– Сам первый раз сегодня узнал, честное 
слово, – признался он. – У нас было, откро-
венно говоря, пять дат. Я говорю: «Ребята, по 
Конституции ваше право. Садитесь, анали-
зируйте, как лучше для страны, принимайте 
решение». Ну, вот решили.

– Вы на них пойдете?
– Да, пойду, – ответил Глава государства 

не колеблясь. – Если сторонники мои скажут, 
что это надо. А они, конечно, скажут. Что тут 
еще говорить…



1 ноября / 2024 / № 49 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Саммит БРИКС в Каза-
ни стал еще одним, даже не 
сто-, а тысячапроцентным 
доказательством, что по-
пытки отрезать Россию от 
остального мира с треском 
провалились. Какое гордое 
одиночество, когда все фла-
ги в гости к нам.

ОЧЕРЕДЬ 
ПРЕТЕНДЕНТОВ
В Вашингтоне, Лондоне, 

Берлине, Париже, осиных 
гнездах российских «друзей», 
наверняка скрипя зубами на-
блюдали, как в Казань один за 
другим слетались главы госу-
дарств, представляющих все 
вместе абсолютное большин-
ство человечества. Гегемонии 
Запада со всей очевидностью 
приходит конец. Мир стано-
вится многополярным. И по-
люс БРИКС, в котором Россия 
играет одну из главных скри-
пок, притягивает все больше 
и больше стран. Начинали с 
пятерки. Сегодня – уже девят-
ка. И еще целая очередь жела-
ющих вступить.

– Мы все являемся свидете-
лями динамичного развития 
БРИКС, укрепления его авто-
ритета и влияния в мировых 
делах, – Владимир Путин от-
крыл саммит на заседании в 
узком формате. – Все наши го-
сударства выступают за равен-
ство, добрососедство и взаим-
ное уважение. Не на словах, а 
на деле проявляют ответствен-
ность за будущее мира.

ЗЕЛЕНЫЙ  
КАК ОРУЖИЕ
О ключевых задачах, стоя-

щих перед организацией, и 
новых инициативах говорили 
уже на встрече в расширенном 

составе с участием министров. 
БРИКС стало экономикой, ко-
торая в совокупности стоит 
больше 30 триллионов долла-
ров. Такую космическую циф-
ру озвучил Премьер-министр 
Индии Нарендра Моди. Фи-
нансовый оборот в нацвалю-
тах между странами-участни-
цами уже достиг 30 процентов. 
Хотя такая цель была обозна-
чена только на 2026 год. Но 
это тот случай, когда спешка 
оправдана, чтобы противо-
стоять давлению доллара. Ко-
торый, как заметила прези-

дент Нового банка развития 
БРИКС Дилма Русеф, США 
продолжают использовать в 
качестве оружия.

– Вы сказали, что доллар ис-
пользуется в качестве оружия. 
Да, действительно так, – согла-
сился Владимир Путин. – Это 
большая ошибка тех, кто это 
делает, потому что использо-
вание доллара как средства 
достижения политических це-
лей подрывает доверие к этой 
валюте и снижает его возмож-
ности. Мы, стремясь к сотруд-
ничеству, мне кажется, долж-

ны понимать, что чем дольше 
мы будем жить и работать по 
чужим правилам и на чужих 
платформах, тем дольше прод-
лится этот переход к новой и 
более справедливой экономи-
ческой и финансовой системе, 
и это может сопровождаться 
большими потрясениями.

БИРЖА ПРОТИВ 
ДЕФИЦИТА
В сфере экономики у России 

сразу несколько предложений 
для БРИКС. Например, создать 
зерновую биржу в рамках ор-
ганизации.

– Ряд наших государств вхо-
дит в число крупнейших миро-
вых производителей зерновых, 
зернобобовых и масличных 
культур, – пояснил лидер Рос-
сии. – Поэтому такая биржа 
будет способствовать фор-
мированию справедливых и 
предсказуемых ценовых ин-
дикаторов на продукты и сы-
рье. Поможет защитить нацио-
нальные рынки от негативного 
внешнего вмешательства, спе-
куляций и попыток вызвать 
искусственный дефицит про-
дуктов питания.

Другое важное предложение 
касается совместного инвести-
рования крупных проектов.

– Нашим странам, – обосно-
вал инициативу Владимир Пу-
тин, – необходимо активизи-
ровать сотрудничество в таких 
областях, как технологии, об-
разование, эффективное ос-
воение ресурсов, торговля и 
логистика, финансы и страхо-
вание, а также кратно нарас-
тить объемы капиталовложе-
ний. В этой связи предлагаем 
создать новую инвестицион-
ную платформу БРИКС, ко-

торая стала бы мощным ин-
струментом поддержки наших 
национальных экономик, а 
также обеспечила финансо-
выми ресурсами страны Гло-
бального Юга и Востока.

КЛИМАТ –  
ПОД СТАНДАРТ
Еще одна инициатива Рос-

сии, представленная Прези-
дентом, как никогда созвучна 
времени. Это создание альян-
са искусственного интеллекта:

– Его цель – регламентиро-
вать технологии в этой обла-
сти, в том числе для недопу-
щения их противоправного 
использования. В России де-
ловым сообществом принят 
кодекс этики в этой сфере, к 
которому могут подключиться 
и наши партнеры по БРИКС, и 
другие страны.

Далее – стандартизация кли-
матических проектов внутри 
организации. Что, по словам 
Владимира Путина, позволит 
эффективно противостоять 
попыткам использовать зеле-
ную повестку для устранения 
экономических конкурентов, 
особенно на развивающихся 
рынках.

– Принципиально важно, – 
сказал, подводя итог обсуж-
дению, российский лидер, – 
что все партнеры по БРИКС 
настроены на продолжение 
самой тесной совместной ра-
боты по формированию более 
демократической, инклюзив-
ной и многополярной между-
народной системы. Нас объ-
единяет понимание того, что 
вместе мы способны реали-
зовать самые амбициозные и 
по-настоящему масштабные 
проекты и инициативы.

 ■ Для Беларуси саммит 
в Казани стал важной ве-
хой. Она официально по-
лучила статус партнера 
БРИКС, что открывает пе-
ред республикой двери к 
уже полноправному всту-
плению в организацию.

ВМЕСТО 
ШВЕЙЦАРИИ –  
В КАЗАНЬ
Такое решение приняли по 

итогам встречи на высшем 
уровне в формате «БРИКС 
плюс/аутрич». Плюс – это те 
страны, которые разделяют 
принципы объединения и на-
мерены в него вступить. За 
огромным круглым столом со-
брались руководители более 
30 стран. Приехал и Генсек 
ООН Антониу Гутерриш. При 
этом летнюю конференцию в 
Швейцарии, где обсуждался 
так называемый мирный план 
Зеленского, он проигнориро-
вал. Но на саммите в России 
счел нужным быть непременно. 
Что лишний раз подчеркивает 
значимость БРИКС на глобаль-

ной арене, где происходят тек-
тонические перемены.

– Хотя переход к более 
справедливому мироустрой-
ству идет непросто, – заметил 
Владимир Путин. – Его ста-
новление тормозят силы, при-
выкшие мыслить и действо-
вать в логике доминирования 
над всем и вся. Тем самым 
подрывается региональная 
и глобальная стратегическая 
стабильность, поощряются 
межгосударственные меж-
доусобные распри. Один из 
примеров – Украина, которую 
используют для создания кри-
тических угроз безопасности 
России, игнорируя при этом 
наши жизненные интересы, 
справедливые озабоченности, 
ущемление прав русскоязыч-
ных людей. А сейчас и вооб-
ще не скрывают цель нанести 
нашей стране стратегическое 
поражение. Прямо скажу, что 
это иллюзорные расчеты, ко-
торые могут делать только те, 
кто не знает историю России. 
Не принимает во внимание ко-
вавшиеся веками единство, 

силу духа и сплоченность ее 
народа.

БЕЗ ДРАК  
И СКАНДАЛОВ
Антониу Гутерриш выразил 

уверенность в том, что как 
раз БРИКС поможет укрепить 
безопасность в мире. И при-
звал все народы жить как одна 
большая семья.

– Уважаемый господин Ге-
неральный секретарь, мы так 
и живем, – откликнулся на его 
призыв российский лидер. – 
В семьях, к сожалению, часто 
случаются размолвки, сканда-
лы, дележ имущества. Дело 
иногда доходит и до драки. Цель 
БРИКС заключается в том, что-
бы разработать необходимые 
механизмы взаимодействия и 
создать благоприятную атмос-
феру в общем доме. Мы этим 
занимаемся. В том числе в тес-
ной координации с ООН.

КОНЕЦ 
ДОМИНИРОВАНИЮ
Александр Лукашенко вы-

сказал свой взгляд на перспек-

тивы объединения на глобаль-
ной арене:

– БРИКС – сообщество бу-
дущего. По своему потенциалу 
оно может приблизить конец 
истории доминирования кол-
лективного Запада, который 
оказался неспособным нести 
ответственность за цивили-
зованное развитие междуна-
родных отношений. И сделать 
так, чтобы реальные рычаги 
влияния перешли в руки про-
грессивного мирового боль-
шинства.

Беларусь, по словам бело-
русского лидера, стремится 
вступить в БРИКС. Минск уже 
подготовил конкретные идеи 
для совместной работы:

– Готовы предложить свой 
исторический опыт, как стать 
сильнее самим и сделать 
сильнее других. Как вопреки 
санкционному давлению и по-
пыткам «цветных революций» 
сохранять и приумножать чело-
веческий потенциал, обеспечи-
вать высокие социальные стан-
дарты и достойное качество 
жизни, коммерциализировать 

инновации и быстро осваивать 
технологии.

НЕДОСТАЮЩИЙ 
ПАЗЛ
У Беларуси, по словам Алек-

сандра Лукашенко, сложились 
высокий уровень взаимодей-
ствия и доверительные отно-
шения с абсолютным боль-
шинством стран  – участниц 
саммита:

– Географическое положение 
в центре Европы, опыт и дости-
жения позволяют с уверенно-
стью говорить о том, что Бела-
русь станет еще одним важным 
пазлом в складывающемся об-
разе будущего нашей органи-
зации. Участие Беларуси рас-
ширяет границы возможностей 
объединения, делая его более 
универсальным и всеобъем-
лющим. Взаимное уважение, 
неделимая безопасность, га-
рантии странового развития 
без конфронтации и противо-
борства – те принципы, на ко-
торых необходимо строить наш 
новый миропорядок, с нашей 
точки зрения.

КАНДИДАТСКИЙ МАКСИМУМ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

ТА
СС

Александр Лукашенко и Владимир Путин уверены: 
страны, выступающие за многополярный мир, 
формируют мощный центр влияния.

ИЗОЛЯЦИЯ? НЕТ, НЕ СЛЫШАЛИ
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 ■ Президент России выска-
зался о военных из Север-
ной Кореи, частных звонках 
Дональда Трампа и выборах 
в США. 

ОСКОЛКИ  
ОТ «ВЗРЫВА»
Владимир Путин провел 

пресс-конфренцию по итогам 
саммита БРИКС. Но, конечно 
же, спрашивали о ситуации 
с Украиной и конфронтации 
с Западом. Больше всего на 
цитаты разошелся ответ жур-
налисту NBC News.

– Спутниковые снимки го-
ворят о том, что в России 
находятся северокорейские 
войска. Что они здесь дела-
ют и разве это не является 
серьезной эскалацией вой-
ны в Украине? – спросил Кир 
Симмонс.

– Снимки – вещь серьезная. 
Если есть снимки, значит, они 
что-то отражают, – в глазах 
Владимира Путина мелькну-
ла искорка. – Хочу обратить 
ваше внимание на то, что 
не действия России привели 
к эскалации в Украине, а гос-
переворот 2014 года, поддер-
жанный прежде всего Шта-
тами. Было даже публично 
объявлено, сколько денег тог-
дашняя администрация США 
истратила на его подготовку 
и организацию. Разве это не 
путь к эскалации?

А затем нас в течение вось-
ми лет обманывали, когда го-
ворили о том, что все хотят 
разрешить конфликт в Укра-
ине мирными средствами, 
путем Минских соглашений. 
Позднее, и вы наверняка тоже 
это слышали, ряд лидеров го-
сударств Европы прямо сказа-

ли, что они нас обманывали. 
Потому что использовали это 
время для того, чтобы воору-
жить украинскую армию. Раз-
ве это не так? Это так.

Дальнейшие шаги к эскала-
ции заключались в том, что 
западные страны начали ак-
тивно вооружать киевский 
режим. До чего дело дошло? 
До прямого участия военнос-
лужащих армий стран  НАТО в 
этом конфликте. Потому что 
мы знаем, что и как делает-
ся при запуске беспилотных 
морских аппаратов в Черном 
море. Знаем, кто там присут-
ствует, из каких европейских 

стран НАТО и как они осу-
ществляют эту работу.

То же самое касается ин-
структоров-военнослужащих, 
не наемников, а военнослу-
жащих. То же самое касается 
использования высокоточ-
ного оружия современного, 
в том числе таких ракет, как 
ATACMS, Storm Shadow и так 
далее. Украинские военнослу-
жащие не могут этого делать 
без космической разведки, 
целеуказаний и программ-
ного обеспечения западного 
производства – и только при 
прямом участии офицеров 
стран НАТО.

Что касается наших взаи-
моотношений с Корейской 
Народно-Демократической 
Республикой: как вы знаете, 
ратифицирован наш Договор 
о стратегическом партнер-
стве. (Подробнее об этом – 
на стр. 6.) Там есть статья но-
мер четыре. И мы нисколько 
никогда не сомневались, что 
северокорейское руководство 
относится к нашим договорен-
ностям серьезно. Но что и как 
мы будем делать – это уже на-
ше дело, в рамках этой статьи. 
Сначала нужно провести соот-
ветствующие переговоры по 
поводу имплементации статьи 
номер четыре этого договора. 
Но мы в контакте с нашими 
северокорейскими друзьями 
и посмотрим, как будет раз-
виваться этот процесс.

Чуть позже Президенту 
сказали, что его заявление о 
военной помощи КНДР вы-
звало взрыв в Вашингтоне.  
 – Я не знаю, какой там «взрыв». 
Главное, чтобы осколки дале-
ко не летели. Чтобы там это 
все осело от этого «взрыва», – 
прокомментировал он.

ОСТАВАЙТЕСЬ  
НА ЛИНИИ
– Осталось несколько не-

дель до выборов в США, – 
задал второй вопрос Сим-
монс.  – Были ли у вас 
частные разговоры с быв-
шим президентом Трампом?

– Что касается контактов 
с господином Трампом, это 
вещь, которая постоянно мус-
сируется уже на протяжении 
не одного года. Когда-то об-
виняли нас и самого Трампа 
в том, что он связан как-то 
с  Россией. Потом в резуль-
тате расследования в самих 
Штатах все пришли к выво-
ду, в том числе и в конгрес-
се, что это полная чушь, что 
ничего подобного никогда не 
было. Не было раньше, нет и 
сейчас.

Тему продолжил телеканал 
«Россия»:

– Трамп заявил, что в од-
ном из телефонных разго-
воров якобы угрожал вам 
ударом по центру Москвы.

– Угрожать можно кому 
угодно. России угрожать 
бессмысленно, потому что 
нас это только взбадривает, 
– так же бодро ответил Пре-
зидент. – Но я такого разго-
вора с господином Трампом 
не припомню. Сейчас очень 
острая фаза предвыборной 
борьбы в США, и я предлагаю 
по-серьезному к заявлениям 
подобного рода не относить-
ся. Но то, о чем говорил го-
сподин Трамп совсем недав-
но, и то, что я слышал, – он 
говорил о стремлении сде-
лать все для того, чтобы за-
кончить конфликт в Украине, 
– мне кажется, что он говорит 
это искренне.

ОТКРОВЕННЫЙ

Владимир Путин открыто отвечал на все вопросы, в том 
числе от журналистов из недружественных стран.
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 ■ Всеми силами «друзья и парт-
неры» пытались превратить Россию 
в сырьевой придаток, но не вышло.

– Девиз российского председа-
тельства в БРИКС включает поня-
тия справедливости и безопасно-
сти. Но как все это соотносится с 
вашими действиями в последние 
два с половиной года, с вторжени-
ем российских войск в Украину? Где 
справедливость, стабильность и без-
опасность, в том числе России? До 
начала СВО не было ни атак дро-
нов, ни обстрелов по российской 
территории, ни иностранных войск, 
оккупирующих Россию, – спросил 
журналист из Камеруна.

✔ Начну с безопасности России, по-
тому что для меня это самое главное. 
Вы сказали про удары дронов и так 
далее. Да, этого не было, но была 
гораздо худшая ситуация. Ситуация 
заключалась в том, что нам на наши 
постоянные и настойчивые предложе-
ния наладить контакты и отношения со 
странами западного мира все время 
указывали на свое место. Я могу вам 
совершенно определенно это сказать. 
Так вроде все ласково, но в принципе 
нам всегда показывали свое место.

И это место в конечном счете при-
вело бы к скатыванию России в разряд 
второстепенных государств, которые 
выполняют исключительно функцию 
сырьевых придатков с потерей в из-
вестной степени и в большом объеме 
суверенитета страны. А Россия в та-
ком качестве не только развиваться, 
она существовать не может. Россия не 
может существовать, если она теряет 
свой суверенитет. Выход России из 
этого состояния, укрепление своего 
суверенитета, независимости в эко-
номике, в финансах, в военном деле 
означает повышение нашей безопас-
ности. И означает создание условий 
для ее уверенного развития в будущем 
как самостоятельного государства, 
полноценного и самодостаточного. 
С теми партнерами, каких мы имеем 
в БРИКС, которые уважают независи-
мость России, уважают наши традиции 
и к которым мы относимся таким же 
образом.

✔ Теперь по поводу справедливости 
в области развития и безопасности. 
Что такое справедливость в области 
развития? Смотрите, совсем недавние 
события – в период пандемии корона-
вирусной инфекции. Что происходило 
в это время? В это время в Соединен-

ных Штатах провели эмиссию где-то 
примерно на шесть триллионов долла-
ров, а в еврозоне провели эмиссию на 
три с небольшим триллиона долларов. 
И все эти средства выбросили на ми-
ровой рынок, скупая все подряд, пре-
жде всего продовольствие, и не только: 
и медицинские препараты, и вакцины, 
которые сейчас в массовом масштабе 
уничтожают, потому что срок годно-
сти уже у них закончился. Выбросили 
это все, и пошла продовольственная 
инфляция, пошла инфляция в целом 
по миру.

Что сделали ведущие экономики 
мира? Они злоупотребили своим экс-
клюзивным положением в мировых 
финансах – и доллара, и евро. Напе-
чатали и смели, как пылесосом, с рын-
ка самые необходимые товары. Они 
потребляют больше, чем производят 
и зарабатывают. Разве это справед-
ливо? Мы полагаем, что нет, и хотим 
изменить эту ситуацию. Этим и зани-
маемся в БРИКС.

✔ Теперь по поводу безопасности 
в целом. Разве справедливо с точки 
зрения безопасности годами игнори-
ровать наши постоянные обращения 
к партнерам не расширять НАТО на 
восток? Разве справедливо врать нам 

в лицо, обещая, что такого расшире-
ния не будет, и, нарушая взятые на 
себя обязательства, делать это? Раз-
ве справедливо забраться к нам вот 
в «подбрюшье» совсем, скажем, в ту 
же Украину, и начать там строить, не 
готовиться, а именно уже строить во-
енные базы? Разве это справедливо?

А справедливо провести государ-
ственный переворот, о котором я гово-
рил, отвечая на вопрос вашего коллеги, 
наплевав на международное право и на 
все принципы международного права и 
Устава ООН, финансируя переворот в 
другой стране, в данном случае в Укра-
ине, и подтолкнув ситуацию к ее раз-
витию в направлении горячей фазы? 
Разве это справедливо с точки зрения 
всемирной безопасности?

А разве справедливо нарушать взя-
тые на себя обязательства в рамках 
ОБСЕ, когда все страны Запада под-
писали бумагу, согласно которой не 
может быть безопасности одной сто-
роны при нарушении безопасности 
другой? Мы же говорили: не надо этого 
делать, это нарушает нашу безопас-
ность – расширение НАТО. Нет, все 
равно делали. Никакой справедливо-
сти здесь нет, и мы хотим поменять 
эту ситуацию. 

НЕ СКАТИЛИСЬ В РАЗРЯД ВТОРОСТЕПЕННЫХ ГОСУДАРСТВ НАЧИСТОТУ

Владимир ПУТИН:

РОССИИ УГРОЖАТЬ БЕССМЫСЛЕННО. 
НАС ЭТО ТОЛЬКО ВЗБАДРИВАЕТ
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 ■ Любой исход на поле 
боя должен быть в пользу 
России.

«НАДЕЮСЬ, 
УСЛЫШАЛИ»
В Кремле надеются, что 

западные политические 
силы услышали предо-
стережение Москвы о по-
следствиях ударов дально-
бойными ракетами вглубь 
страны. Об этом Президент 
России сказал в двух интер-
вью – корреспондентам 
ВГТРК Павлу Зарубину и 
Ольге Скабеевой.

– Недавно в Санкт-
Петербурге, когда резко 
активизировались в Ев-
ропе и США разговоры 
о том, что Киеву может 
быть дано разрешение на 
нанесение дальнобойных 
ударов вглубь террито-
рии России, вы дали по-
нять: это будет озна-
чать, что НАТО прямо 
воюет с Россией. На ваш 
взгляд, услышали они ва-
ши слова, ваши сигналы?

– Они мне об этом ничего 
не сообщали. Надеюсь, ус-
лышали, – улыбнулся Глава 
России. – Потому что, ко-
нечно, мы должны будем 
для себя тоже принимать 
какие-то решения. Дело 
ведь не в том, что разрешат 
или не разрешат кому-то 
применять это оружие про-
тив России. Я уже говорил 
об этом в своем самом пер-
вом заявлении, когда это 
было в Петербурге. Украин-
ские войска не могут при-
менять это оружие самосто-
ятельно. Это могут делать 
только специалисты стран 
НАТО, потому что нужна 
для этого космическая раз-
ведка, которой в Украине, 
естественно, нет. Мы это 
понимаем. Нужны специа-
листы, которые будут на ос-
нове данных этой разведки 
вводить полетные задания 
и целый ряд других манипу-
ляций совершать. Поэтому 
и то, что сейчас происхо-
дит, – это делается все ру-
ками натовских офицеров. 

Вопрос на самом деле, по 
его словам, заключается 
в главном:

– Разрешат они сами се-
бе наносить удар вглубь 
российской территории 
или нет? Естественно, мы 
должны будем на это соот-
ветствующим образом реа-
гировать. Как реагировать, 
когда, где конкретно, – об 
этом пока рановато гово-
рить. Но, разумеется, на-
ше военное ведомство над 
этим думает и будет пред-
лагать различные вариан-
ты ответов.

В АНКЛАВЕ 
НАРАСТАЕТ 
ПАНИКА
Также Владимир Путин 

подробно рассказал об 
окружении группировки 
ВСУ в Курской области.

– Около двух недель на-
зад 155-я бригада морской 
пехоты Тихоокеанского 
флота взломала оборону 
противника примерно на 
расстоянии десяти киломе-
тров от нашей госграницы. 
И затем вдоль госграницы 
начали движение, доста-
точно дерзко и героически 
действовали. Прошли при-
мерно тоже десять кило-
метров.

По данным Президента 
России, в операции уча-
ствуют и бойцы 810-й 
бригады морпехов Чер-
номорского флота, части 
7-й и 106-й дивизий,  83-й 
бригады ВДВ и другие 
подразделения.

– Территория, на которой 
российской армией забло-
кированы около двух тыcяч 
солдат ВСУ, cоcтавляет 
шесть на пятнадцать ки-
лометров. Разрезав груп-
пировку ВСУ, наши солда-
ты плотно окружили часть 
сил противника, создав на-
дежное кольцо, и cейчаc 
cжимают его, ликвидируя 
вторгшиеся в Курскую об-
ласть подразделения и от-
ражая все попытки контр-
наступления. Противник 
несет колоссальные поте-
ри в живой силе и технике, 
но не может вырваться из 
котла. Часть украинских 
военнослужащих сдаются 
в плен, им гарантируется 
безопасность.

Предпринимаются по-
пытки разблокировать 
группировку извне, про-
рваться изнутри – пока 

безу спешно. Российская 
армия приступила к ликви-
дации этой группировки.

Бойцы надежно отража-
ют все попытки контрна-
ступления.

– Но мы понимаем, что 
военные действия – очень 
сложный процесс. Много-
векторный. Во всяком слу-
чае, на сегодня ничего про-
тивнику сделать не удается.

Среди заблокирован-
ных в Курской области 
украинцев находится эли-
та ВСУ.

– Но так чувствуем, что 
люди, которые находятся в 
окружении, даже не очень 
понимают, что они в окру-
жении, потому что, судя по 
той информации, которой 
мы располагаем, такое ста-
бильное управление вой-
сками потеряно. По показа-
ниям пленных, управление 
войсками внутри анклава 
нарушено. Нарастает па-
ника. Правду отцы-коман-
диры, которые при первой 
попытке сдачи в плен рас-
стреливают своих же во-
еннослужащих, стараются 
скрывать от военнослужа-
щих ВСУ, что они попали в 
окружение. Но ситуацию 
это не меняет.

Хотя изнурением ВСУ 
обольщаться не надо:

– Кто-то устал, кто-то там 
не так себя ведет... Мы не 
должны обращать на это 
внимание. Страны Запада 
все еще считают необходи-
мым победить Россию, по-
этому расслабляться пока 
рано.

ИСХОДЯ  
ИЗ РЕАЛИЙ  
НА ПОЛЕ БОЯ
Обстановка для укра-

инских войск сейчас та-
кова, что, по мнению 
Владимира Путина,  
«лучше им сесть за стол 
переговоров». Однако 
власти Украины этого 
не хотят:

– В Нью-Йорке проходи-
ло мероприятие по линии 
ООН. Помощник господи-
на Эрдогана Калын позво-
нил прямо из Нью-Йорка 
и сделал предложение от 
имени украинской сторо-
ны – мы согласились. А на 
следующий день глава 
украинского режима пуб-
лично заявил, что вести 
никаких переговоров не 
будет. Это иррациональ-
ное поведение, которое 
трудно прогнозировать, 
и на этой базе невозмож-
но строить никаких пла-
нов. Поэтому рассуждать 
о том, договоримся мы о 
чем-то и о чем можем до-
говориться, пока просто 
прежде-временно.

Где бы и с кем ни прохо-
дили переговоры, Влади-
мир Путин дал жесткий 
посыл:

– Любой исход должен 
быть в пользу России, я го-
ворю прямо, без всякого 
стеснения. И должен ис-
ходить из тех реалий, кото-
рые складываются на поле 
боя. Без всяких сомнений, 
никаких уступок мы здесь 
делать не собираемся, ни-
каких разменов не будет.

БРИТАНСКАЯ РАЗВЕДКА – 
СЛОВНО ИХ УЧЕНЫЕ

 ■ Несет глупости, пытаясь пере-
ложить ответственность за свои 
просчеты.

– Недавно британская разведка за-
явила, что Россия поставила перед со-
бой цель сеять хаос на улицах Британии 
и Европы поджогами, диверсиями и так 
далее.

 Ну, это полная чушь! То, что происхо-
дит на улицах некоторых европейских 
городов, – это результат внутренней 
политики этих государств. Но мы же с 
вами знаем, я уже об этом сказал: на 
грани рецессии балансирует европей-
ская экономика, а ведущие экономики 
еврозоны, они в рецессии фактически. 
Но разве мы в этом виноваты?

Западные страны, европейские, взя-
ли и отказались от наших энергоно-
сителей. До сих пор существует одна 
нитка по дну Балтийского моря – «Се-
верный поток – 2». Что стоит немецким 
властям просто кнопку нажать – и все 
пошло. Но они не делают этого по по-
литическим соображениям. А их самый 
главный партнер – не знаю уж, по каким 
соображениям, – создал условия, ког-
да целая отрасль немецкой экономики 
переезжает в США. Но мы-то здесь 
при чем?

Идет понижение жизненного уровня 
людей. Это же очевидно, это данные 
статистики самих европейских стран. 
Но мы-то здесь при чем? Ну что вы, 
право? Это, знаете, как у нас говорят, 
попытка свалить с больной головы на 
здоровую и уйти от ответственности 
за неправильные решения в экономи-
ческой сфере и в сфере внутренней 
политики.

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ 

ВМЕСТО SWIFT –  
СВОИ ВАЛЮТЫ

Об альтернативной платежной си-
стеме в БРИКС:

– Что касается SWIFT и каких-то аль-
тернатив: мы не создавали, не создаем 
никаких никому альтернатив. Мы идем 
по пути использования национальных 
валют. Что касается систем расчетов, 
то мы используем уже созданную рос-
сийскую систему обмена финансовой 
информацией, созданную Центробан-
ком России. У других стран – участ-
ниц БРИКС тоже есть свои системы, 
мы и их тоже будем использовать. Но 
какой-то отдельной общей системы 
мы пока не изобретаем, того, что есть, 
достаточно.

ВАЖНО

СКАЗАНО

 – Я считаю, что даже их провокации 
на Курском направлении связаны с по-
пытками вмешательства во внутриполи-
тическую ситуацию и выборный процесс 
в Соединенных Штатах. Они хотят во что 
бы то ни стало показать действующей ад-
министрации и избирателям этой партии, 
что их вложения в Украину были не на-
прасными. Во что бы то ни стало и любой 
ценой, в том числе и ценой жизни своих 
солдат. На них работают, а не на интересы 
украинского народа.

НИКАКИХ УСТУПОК, 
НИКАКИХ РАЗМЕНОВ!
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Российская армия ведет боевые действия грамотно и только до победы.
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Вячеслав ВОЛОДИН: 

СТАЛИ МЕСТОМ  
МИРОВОГО ПРИТЯЖЕНИЯ

 ■ В Казань прилетели 
делегации стран, пред-
ставляющих практиче-
ски половину населения 
планеты.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин:

– В Казань для участия 
в саммите БРИКС прибыли 
36 стран. 22 делегации пред-
ставлены на высшем уровне. 
Россия стала местом притя-
жения. Широкое представи-
тельство говорит о влиянии 
БРИКС на мировой арене.

Во время работы саммита 
и на его полях принимают-
ся ответственные решения. 

Экономики стран БРИКС, 
представляющих практи-
чески половину населения 
планеты, развиваются опе-
режающими темпами и де-
монстрируют устойчивость.

Доля БРИКС в мировом 
ВВП по паритету покупа-
тельной способности со-
ставит по итогам года 36,7 
процента, что уверенно пре-
вышает долю G7. И этот раз-
рыв будет только расти.

Страны БРИКС развивают 
и межпарламентское взаи-
модействие. Этот формат 
сотрудничества будет рас-
ширяться. В июле в Санкт-
Петербурге состоялся X Пар-
ламентский форум БРИКС, 
на котором обсуждались 
важные и актуальные во-

просы. Наша главная зада-
ча – законодательно обеспе-
чить реализацию решений 
глав государств объедине-
ния.

Высокий уровень при-
знания роли БРИКС в ми-
ре подтверждает участие в 
саммите в Казани Генераль-
ного секретаря ООН, кото-
рой отводится центральная 
роль по поддержанию мира 
и безопасности.

План Вашингтона и Брюс-
селя изолировать Россию 
провалился. Время Байде-
на, Макрона, Шольца ушло. 

Страны хотят жить в мно-
гополярном и справедливом 
мире. В основе которого вза-
имоуважение, суверенное 
равенство государств.

«ЗА ЗЕЛЕНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКОЙ СТОЯТ 
ВАШИНГТОН И БРЮССЕЛЬ»

Спикер Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания  Вячеслав ВОЛОДИН:

– Наша цель – не поддаваться навязанным 
решениям со стороны наших оппонентов, 
а использовать свои конкурентные преиму-
щества: газ, нефть и уголь. Запад пытался 
перечеркнуть конкурентные преимущества 
других стран, а свои разработки протолкнуть 
на рынок и еще заставить всех платить. За 
этим стоят Вашингтон и Брюссель, и совер-
шенно очевидно, что это направлено против 
таких стран, как Венесуэла, Россия, Иран, 
всех тех, кто обладает конкретными природ-
ными ресурсами.
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Мужественный отец полковник Николай Штонда воспитал 
героического сына. Вячеслав Володин пожал офицеру руку.

 ■ В случае нападения КНДР и Россия 
окажут военную и иную помощь другу.

Владимир Путин внес в Госдуму зако-
нопроект о ратификации Договора о все-
объемлющем стратегическом партнерстве 
России и КНДР. Соглашение вступит в силу 
с даты обмена ратификационными грамо-
тами и будет бессрочным.

– Это итог проделанной работы на уровне 
глав государств и взаимопонимания между 
нашими народами и странами. КНДР всегда 
принимала позицию поддержки России на 
уровне международных организаций. Нам 
важно, чтобы наши коллеги из Корейской 
Народно-Демократической Республики знали 
позицию депутатов, представляющих граж-
дан Российской Федерации. Чтобы отноше-
ния развивались и дальше, носили и всеобъ-
емлющий, и союзнический характер, – сказал 
Председатель Госдумы Вячеслав Володин.

Договор Владимир Путин и Ким Чен 
Ын подписали 19 июня во время визита 
российского лидера в Пхеньян. Он заме-
нит базовый Договор о дружбе, добросо-

седстве и сотрудничестве между Россией 
и Северной Кореей, датированный 9 фев-
раля 2000 года.

В документе прописано сотрудничество 
в сферах сельского хозяйства, образова-
ния, здравоохранения, спорта, туризма. 
А также в борьбе с терроризмом и в раз-
витии информационной безопасности.

Но самая важная статья – четвертая. 
Что она предполагает? Ситуация: один из 
участников подвергся вооруженному на-
падению со стороны другого государства 
или нескольких стран и оказался в состо-
янии войны. Тогда другой участник неза-
медлительно оказывает военную и другую 
помощь всеми имеющимися средствами. 
Это предусмотрено статьей 51 Устава ООН 
и законодательством России и КНДР.

Есть и неприятная для НАТО с сателли-
тами восьмая статья: стороны создадут 
механизмы по проведению совместных 
мероприятий в целях укрепления обороно-
способности в интересах предотвращения 
войны. А также обеспечения регионального 
и международного мира и безопасности.

 ■ Они защищали русский 
Донбасс.

В здании Госдумы открылась 
проникновенная выставка «Отец 
героя», приуроченная к отме-
чавшемуся в России Дню отца.

Экспозиция, которую открыл 
Вячеслав Володин, никого не 
может оставить равнодушным. В 
ней представлены фотопортре-
ты отцов погибших участников 
СВО из 38 регионов страны. На 
снимках они держат портреты 
и награды, дипломы и личные 
вещи сыновей.

На одной из фотографий 
полковник десантных войск 
в отставке Николай Штонда 
из Рязани с портретом своего 
сына Евгения. Гвардии капитан 
ВДВ, он воевал добровольцем 
в Донбассе, командовал бата-
льоном. Во время освобожде-
ния Мариуполя в критический 
момент боя в одиночку прикрыл 
своих бойцов от наседавшего 
врага и погиб от снайперской 
пули. Посмертно награжден ор-
деном Мужества. О его подвиге 

Вячеславу Володину рассказал 
сам отец героя:

– Я преклоняюсь не только пе-
ред своим сыном, а перед всеми 
сыновьями, которые отдали свои 
жизни за победу, защищая де-
тей, женщин и стариков русского 
Донбасса. Они поступили как 
настоящие мужчины и солдаты!

Вячеслав Володин пожал руку 
и крепко обнял Николая Штонду.

– Благодаря моему сыну все 
мы живем здесь счастливо, улы-
баемся. И не только моему сыну, 
но и всем, кто сейчас участвует 
в СВО. Я всем всегда буду помо-
гать и гордиться ими, – дрогнув-
шим голосом произнес Андрей 
Ядров, отец Максима Ядрова, 
лейтенанта, командира танко-
вого взвода, погибшего в самые 
первые дни спецоперации.

– Спасибо вам за сыновей, – 
сказал Вячеслав Володин. – Они 
пожертвовали собой ради нашей 
страны. И мы со своей стороны 
просто обязаны сделать все, 
чтобы их память была увекове-
чена. И чтобы мы были достойны 
их памяти.

 ■ Госдума приняла в первом 
чтении федеральный бюджет 
на 2025–2027 годы.

Министр финансов России Ан-
тон Силуанов назвал главное – обе-
спечить обороноспособность и безо-
пасность страны:

– С учетом потребностей Мини-
стерства обороны и других силовых 
ведомств, которые участвуют в СВО, 
составили военный бюджет в перво-
очередном порядке. Деньги на это 
учтены. Объемы увеличили.

Необходимо выполнить все соц-
обязательства перед гражданами, 
включая гарантии военнослужащим 
и членам их семей. А также обеспе-
чить технологический суверенитет. 

Продолжат поддержку регионов – 
они получат больше трех триллионов 
российских рублей.

В поправках ко второму чтению 
депутаты «насыпят» экономистам 
изменения.

– Чтобы бюджет был более ори-
ентированным на решение про-
блемных вопросов в наших регио-
нах, с которыми люди сталкиваются 
в здравоохранении, образовании, 
ремонте учреждений социальной 
сферы, коммунальном хозяйстве, – 
уточнил Председатель Госдумы.

Для этого он поручил первому 
вице-спикеру Госдумы Алексан-
дру Жукову провести совещание с 
руководителями регионов, предста-
вителями профильных комитетов, 
министерств и Счетной палаты.

– Пусть регионы решают, что для 
них главный приоритет. Но брать из 
бюджета деньги и финансировать 
акционерное общество, наполняя 
уставной капитал, наверное, не-

правильно. Или вот в Курганской 
области 40 процентов средств пред-
лагается направить на строитель-
ство индустриального парка. Но мы 
говорим о нерешенных проблемах: 
нет воды, тепла, требуется ремонт 
школ, детских садиков, больниц, – 
заявил Вячеслав Володин. 

Спикер призвал направлять сред-
ства из федбюджета на нерешенные 
вопросы. Бизнесу придется искать 
другие ресурсы:

– Нам надо в первую очередь мо-
дернизировать государственное 
муниципальное сетевое хозяйство. 
Что касается концессий и концесси-
онеров – они взяли обязательства 
и пускай их выполняют, а иначе у 
людей опять будут проблемы. Мы 
не должны этого допустить.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ХОД

ПХЕНЬЯН И МОСКВА ДРУГ ЗА ДРУГА ГОРОЙ

ПАМЯТЬ ГЕРОЕВ СВЯЩЕННА
РАДИ ЖИЗНИ

СОЦОБЯЗАТЕЛЬСТВА ОБЯЗАНЫ ВЫПОЛНИТЬ НА ТРИ ГОДА ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовила Светлана КАМЕКА

ВПЕРЕД
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 ■ Перемещаться по Союз-
ному государству на личном 
транспорте станет проще.

КОМПРОМИСС 
НЕ ЗАВИС
Одним из главных достиже-

ний союзной интеграции стало 
принятие модельного Закона 
«О системе обязательного стра-
хования гражданской ответ-
ственности владельцев транс-
портных средств Союзного 
государства». Работа над ним 
шла долго и кропотливо – с мар-
та 2021-го: искали компромисс, 
который устраивал бы всех. 
Наконец, в июне прошлого 
года на сессии Парламентско-
го Собрания он был одобрен. 
Документ позволит автовла-
дельцам расширить покрытие 
полиса ОСАГО на территорию 
всего Союзного государства. 
При этом им не потребуется 
платить дополнительную стра-
ховку – компенсации при ДТП 
будут включаться в уже суще-
ствующую. И не важно, где был 
куплен полис: на территории 
России или в Беларуси.

Пока перед водителями по-
сле красного света на их пути 
к единым правилам на самом 
деле зажегся лишь желтый. 
Зеленый предстоит еще подо-
ждать немного. Новая систе-
ма автострахования в силу не 
вступила – она пока на бумаге. 
Для начала нужно, чтобы уста-
новки модельного акта плав-
но, как машина в поворот на 
скользкой дороге, вписались в 
законодательства наших стран. 
В Москве на заседании Комис-
сии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регла-
менту депутаты заявили, что 
внимательно за этим следят.

– Изменения в законодатель-
стве России мы уже приняли 
в Госдуме в первом чтении в 
сентябре этого года. Надеюсь, 
в осеннюю сессию изменен-
ный закон о страховании будет 
принят в трех чтениях. Бело-
русская сторона, в свою оче-
редь, подготовила указ Пре-
зидента о внесении изменений 
в законодательство Белару-
си, – сообщил председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по законодатель-
ству и Регламенту Виктор 
Пинский.

ВСЁ В НОРМЕ  
С ЯНВАРЯ
Первоначально предпола-

галось, что новые нормы за-
работают уже с 1 октября. Но, 
как рассказал Виктор Пинский, 
по просьбе белорусских коллег 
сроки сдвинуты на 1 января 
2025 года. Решили действовать 
синхронно, главное, что движе-
ние в нужном для автовладель-
цев направлении началось.

Но и это еще не финальная 
прямая. Дальше, с учетом но-
вых правил, свои тарифы долж-
ны будут пересмотреть и стра-
ховщики. А они, как известно, 
дольше всех противились со-
юзному ОСАГО. Например, 
сейчас для поездки в Беларусь 
российские автомобилисты, и 
наоборот – белорусские в Рос-
сию, вынуждены покупать си-
нюю карту (с июля этого года 
она заменила зеленую) сроком 
минимум на 15 дней. Для че-
ловека, который едет на уик-
энд, – крайне невыгодно.

– Я не думаю, что синяя карта 
сразу уйдет, но это должны ре-
шать профессиональные стра-
ховщики. Мне кажется, просто 
линейка возможностей серьез-
но расширится за счет того, 

что появится союзная стра-
ховка, – считает заместитель 
председателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по за-
конодательству и Регламенту 
Сергей Сивец. – И страховым 
организациям не будет смысла 
завышать стоимость ОСАГО, 
потому что у них тогда просто 
никто его покупать не будет, 
если это можно сделать в два 
раза дешевле в другой органи-
зации. Сам гражданин будет 
решать, что ему финансово 
выгоднее.

По его мнению, у страхов-
щиков на выработку новых 
условий может уйти до трех 
месяцев с момента вступления 
закона в силу.

ПРАВА  
НА ЗАМЕНУ
Еще один бонус для автомо-

билистов, который лоббиро-
вали парламентарии, – с июля 
2024 года как белорусы в Рос-
сии, так и россияне в Беларуси 
могут заменять водительские 
удостоверения на местные без 
экзаменов. Раньше это было 
сделать невозможно. История 
эта тоже длилась не один год.

– Работа проводилась в тес-
ном контакте с министерства-
ми внутренних дел России и 
Беларуси. Мы неоднократно 
на заседании нашей комиссии 
рассматривали этот вопрос и 
сегодня констатировали, что 
дорожная карта, которая была 
намечена, успешно реализова-
на регуляторами как с россий-
ской стороны, так и с белорус-
ской, – заверил Сергей Сивец.

Белорусы, которые получили 
вид на жительство в России, 
могут ездить по нашим доро-
гам по своим национальным 
правам до истечения срока их 
действия.
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Виктор ПИНСКИЙ, председатель  
Комиссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту:

– Мы сегодня обсудили вопрос, который 
рассматривали на Совете Парламент-
ского Собрания, – о приграничном со-
трудничестве. Мы год работали над этим 
модельным законом. Он согласован со 

всеми государственными органами и ведомствами и будет 
вынесен на ближайшую сессию Парламентского Собра-
ния. В декабре этого года, надеюсь, модельный закон о 
приграничном сотрудничестве будет принят.

Также мы рассмотрели вопрос преобразования комиссий 
Парламентского Собрания: вместо 14 будет 16.

Сергей СИВЕЦ, заместитель пред-
седателя комиссии:

– Не важно, где будет получена стра-
ховка, – в Бресте, во Владивостоке или 
в любом другом населенном пунк те на 
территории Союзного государства. Она 
будет действительна для всех страхов-
щиков и для возможного получения 
страхового возмещения в случае до-
рожного происшествия в любой удоб-
ной форме и в любом удобном пункте страхования. Таким 
образом, мы унифицируем правовое поле, связанное 
с получением страхового возмещения в случае дорож-
ного происшествия.

ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ

Все идет к тому, что скоро автовладельцам 
не придется между нашими странами 
возить несколько страховок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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С 1 НОЯБРЯ  
В БЕЛАРУСИ УВЕЛИЧИВАЮТСЯ  
ДОПЛАТЫ И ПОВЫШЕНИЯ К ПЕНСИЯМ

Доплата «за возраст» неработающим пенсионерам, до-
стигшим 75 лет, составляет 82,09 руб., тем, кому 80 лет и 
старше, – 109,45 руб. Надбавка на уход к пенсиям инвалидов 
I группы составляет 109,45 руб., а пенсионерам, достигшим 
80-летнего возраста, – 54,70 руб. Увеличиваются и повы-
шения к пенсиям для отдельных категорий пенсионеров. 
Например, у Героев Беларуси и Социалистического Труда 
сумма повышения с 1 ноября – 547,25 руб., у инвалидов вой-
ны I и II группы – 437,80 руб. Социальные пенсии, которые 
назначаются при отсутствии трудовой пенсии, тоже увели-
чиваются. У мужчин, достигших 65-летнего возраста, и у 
женщин, достигших 60 лет, ее размер составляет 218,90 руб. 
У инвалидов I группы, в том числе с детства, – 481,58 руб.

ПОДДЕРЖКА

МОДЕЛЬ  
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

 ■ Следующим депутаты планируют утвердить за-
кон о приграничном сотрудничестве.

За первым модельным законом потянутся и остальные.
– Модельное законотворчество позволяет нам вырабо-

тать единые подходы и в дальнейшем имплементировать 
их в национальные законодательства, причем делать это 
синхронно, что позволит нашим гражданам находиться в 
одном правовом пространстве Союзного государства, – 
уверен Сергей Сивец.

На ближайшей сессии Парламентского Собрания в по-
вестке будет уже готовый закон о приграничном сотрудниче-
стве. К работе над ним депутаты привлекли ученых, специ-
алистов-практиков, юристов, организовали парламентские 
слушания, участники которых поддержали инициативу о 
разработке модельного акта и внесли предложения в его 
концепцию. Все поступившие предложения были учтены.

Добро получено и от властей приграничных регионов: 
Витебской, Гомельской, Могилевской, Брянской, Псковской 
и Смоленской областей.

Член Комиссии по законодательству и Регламенту 
Марина Ленчевская также напомнила, что на последнем 
Совете Парламентского Собрания обсуждалась подготовка 
модельного законодательного акта, который уравнял бы 
права россиян и белорусов при получении медицинского 
обслуживания. А на XI Форуме регионов в Витебске по-
ступило предложение разработать единый закон о техно-
логическом суверенитете.

ИНТЕГРАЦИЯ
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 ■ В понедельник в рабочем гра-
фике Президента Александра  
Лукашенко превалировали вопро-
сы белорусско-российского сотруд-
ничества. 

Сначала Глава государства встре-
тился с первым заместителем Пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации Денисом Мантуровым. Его 
визит в нашу страну особенно важен 
с учетом того, что совсем скоро, 5 де-
кабря, пройдет заседание Высшего 
государственного совета Союзного 
государства и к этому времени Мин-
ску и Москве предстоит расставить 
точки над «i» в союзных делах, что-
бы двигаться дальше. Затем бело-
русский лидер провел переговоры 
с губернатором Сахалинской обла-
сти Валерием Лимаренко. На обеих 
встречах немало внимания уделили 
теме импортозамещения. Александр  
Лукашенко по этому поводу заявил:

– Мы в последнее время много 
с руководством России говорим о 
том, что Западу так и не удалось 
поставить нас на колени, прижать, 
наклонить… Мы поставили перед 
собой амбициозную задачу вме-
сте с россиянами преодолеть за-
висимость от импорта и серьезно 
занялись импортозамещением. Бо-
лее того, мы больше сейчас имеем 
проектов, чем планировали. Нам 
надо быть независимыми по всем 
направлениям.

РАБОТА НАЛАЖЕНА
По итогам встречи с Президентом 

Денис Мантуров рассказал журнали-
стам детали предметного разговора. 
Первый вице-премьер России прежде 
всего подчеркивает, что индустриаль-
ное взаимодействие между нашими 

странами активно развивается, осо-
бенно сегодня, когда Запад старается 
сформировать максимальное давле-
ние на Россию и Беларусь с точки 
зрения поставки технологического 
оборудования, комплектующих, агре-
гатов: 

– Мы поставили перед собой задачу 
выйти на уровень технологическо-
го суверенитета, который будет по-
зволять иметь свои основные фонды 
(имеются в виду станки, оборудова-
ние), свои агрегаты и комплектую-
щие, чтобы обеспечить производ-
ство той промышленной продукции, 
в которой есть необходимость двух 
экономик. Мы как раз с Александром 
Григорьевичем сверяли часы по тем 
проектам, где Россия предоставила 
заем более 100 миллиардов рублей 
(российских. – Прим. ред.). В первую 
очередь речь идет о проектах в микро-
электронике, а также химии, метал-
лургии, машиностроении. Это именно 
те сферы, в которых обеими странами 
будет востребована продукция, про-
изведенная в Беларуси. 

Активно развивается и тема авиа-
ционной индустрии. Денис Мантуров 
напомнил, что две страны реализуют 
совместный инвестиционный проект 
по разработке 19-местного самолета 
«Освей». Помимо этого, белорусские 
производители активно выпускают 
компоненты и агрегаты для различных 
моделей самолетов, а также участвуют 
в ремонте авиационной техники. 

На встрече с Президентом Беларуси 
также обсудили вопросы реализации 
Декрета № 3 Союзного государства 
по единой промышленной политике 
в части использования мер, инстру-
ментов финансовой поддержки двух 
государств. Денис Мантуров озвучил 
вывод, к которому пришли: 

– Работа идет налаженно. И уже по 
одной программе (по общественно-
му транспорту) это реализовано, по 
другим восьми программам белорус-
ская сторона вышла с предложением. 
Мы эту работу оперативно доведем 
до конца и обеспечим также единый 
формат и доступ к финансовым ин-
струментам. 

Илья КРЫЖЕВИЧ

 ■ В Правительстве обсу-
дили наращивание коопе-
рации в промышленности 
и торговле с Сахалинской 
областью. 

Заместитель Премьер-ми-
нистра Виктор Каранкевич в 
ходе встречи с губернатором 
Сахалинской области Рос-
сии Валерием Лимаренко об-
судил вопросы наращивания 
кооперации в сфере промыш-
ленности и торговли. Говоря о 
сотрудничестве с Сахалинской 
областью, вице-премьер особо 
подчеркнул, что важно в пол-
ной мере задействовать весь 
его потенциал: 

– Беларусь имеет необходи-
мые компетенции и ресурсы 
для поставки в регион карьер-
ной, грузовой, коммунальной, 
лесозаготовительной, дорож-
но-строительной техники. Это 
такие производители, как  
БЕЛАЗ, МАЗ, МТЗ, «АМКО-
ДОР». Данная техника соот-

ветствует мировым стандар-
там.

Он также обозначил как по-
ложительный результат под-
писание в июле текущего года 
контракта на поставку в Саха-
линскую область трех 130-тон-
ных БЕЛАЗов, использующих 
в качестве топлива водород:  

– Приятно отметить, что до-
ля карьерной техники БЕЛАЗ в 
регионе составляет 94 процен-
та. В текущем году туда уже по-
ставлено 11 карьерных само-
свала грузоподъемностью 220 
тонн. Мы также готовы обеспе-
чить ваш агропромышленный 

комплекс тракторной техникой, 
оборудованием для производ-
ства и переработки сельхоз-
продукции. Вся линейка тех-
ники может быть поставлена 
с использованием комфортных 
финансовых инструментов. 

Виктор Каранкевич обратил 
внимание, что в стране имеют-
ся хорошие наработки в про-
изводстве инновационной тех-
ники и оборудования – машин 
для пожарных и чрезвычайных 
формирований, вахтовых авто-
бусов, мобильных офисов на 
базе шасси МАЗ, беспилотных 
летательных аппаратов:

– С учетом положительного 
опыта сотрудничества готовы 
предоставить современные ав-
тобусы, в том числе работаю-
щие на газомоторном топливе, 
автобусы школьной модифи-
кации, низкопольные для обе-
спечения безбарьерной среды, 
а также электробусы, которые 
успешно эксплуатируются и за-
рекомендовали себя как в Бе-
ларуси, так и в России.

Кроме того, он предложил 
активнее привлекать «Моги-
левлифтмаш» для участия в 
конкурсах на приобретение 
лифтового оборудования. 
Говоря о поставках продо-
вольствия, Виктор Каранке-
вич акцентировал, что в ре-
спублике готовы увеличить 
и номенклатуру, и объем по-
ставляемых отечественных 
продовольственных товаров 
и заинтересованы в прямых 
поставках рыбной продукции 
и морепродуктов из Сахалин-
ской области:

– Белорусская сторона видит 
хорошие резервы для углубле-

ния взаимодействия в сфере 
агропромышленного комплек-
са, возможности обмена опы-
том, технологиями, специали-
стами. Предлагаю рассмотреть 
накопленный опыт и техноло-
гии в семеноводстве, подготов-
ке профессиональных кадров в 
сельскохозяйственной сфере. 
Белорусская сторона готова 
обеспечить потребности Са-
халинской области в ветери-
нарных препаратах, а также 
комбикормах различного при-
менения.

Валерий Лимаренко сооб-
щил, что Сахалинская область 
считает Беларусь надежным 
поставщиком карьерной техни-
ки. За девять лет российский 
регион приобрел 900 единиц 
белорусской техники. Также, по 
его словам, в области сейчас 
держат курс на то, чтобы сде-
лать автомобильный транспорт 
для пассажиров экологически 
чистым, поэтому отдают пред-
почтение транспорту на газе, в 
этом вопросе будут сотрудни-
чать с Беларусью. 

ИННОВАЦИИ ДЛЯ БРАТСКОГО КРАЯ СОТРУДНИЧЕСТВО

«НАМ НАДО БЫТЬ НЕЗАВИСИМЫМИ  
ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ»
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
И ГРАЖДАНСКОЕ 
АВИАСТРОЕНИЕ
Ход реализации импортозамеща-

ющих проектов, а также расшире-
ние сотрудничества в сфере граж-
данского авиастроения обсуждались 
на переговорах Премьер-министра 
Беларуси Романа Головченко и 
первого заместителя Председа-
теля Правительства Российской 
Федерации Дениса Мантурова. 

В рамках визита в Беларусь Де-
нис Мантуров также посетил ОАО 
«БЕЛАЗ» – управляющая компания 
холдинга «БЕЛАЗ-ХОЛДИНГ». Его 
сопровождал заместитель Пре-
мьер-министра Беларуси Виктор 
Каранкевич.

Генеральный директор ОАО  
«БЕЛАЗ» Сергей Лесин ознакомил 
почетных гостей с развитием хол-
динга, а также продемонстрировал 
образцы производимой техники. 

Делегации представили производи-
мую карьерную технику, в том числе 
БЕЛАЗ-75304 с двигателем Коломен-
ского завода. Практически все его 
компоненты сделаны на террито-
рии Беларуси и России. Двигатель 
16-36ДГ разработан коломенскими 
конструкторами по техническому 
заданию коллег с БЕЛАЗа. Силовая 
установка – мощная и экономная. Че-
тырехтактный восьмицилиндровый 
дизельный мотор, имеющий полную 
мощность 2,4 тысячи л.с., по основ-
ным техническим характеристикам 
не уступает импортным аналогам. 
За счет пониженных оборотов ди-
зель-генератор имеет увеличенный 
эксплуатационный ресурс и требует 
меньших затрат на техобслуживание.

Кроме того, Денис Мантуров по-
сетил СЗАО «БЕЛДЖИ», где ознако-
мился с производством легковых 
автомобилей, посетил цеха сварки, 
покраски, сборки. О развитии пред-
приятия ему рассказал генераль-
ный директор СЗАО «БЕЛДЖИ» 
Геннадий Свидерский.

Сахалинская область заинтересована 
в белорусских товарах.

Курс на технологическую 
независимость 
демонстрирует высочайший 
уровень белорусского 
машиностроения.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Российские специалисты помогут 
искать нефть в Гомельской области.

ГЛУБОКО-ГЛУБОКО  
ПОД ЗЕМЛЕЙ
Сегодня верится с трудом, но в сере-

дине 1970-х в Беларуси добывали семь-
восемь миллионов тонн нефти в год! 
Казалось, что в будущем эти цифры 
будут только расти: БССР даже успели 
окрестить советским Кувейтом. Однако 
тогда, увы, большого чуда не случи-
лось. Неподходящие способы добычи 
ценного ресурса буквально загубили 
многие месторождения нефти, к вос-
становлению которых возвращаются 
только сейчас.

Почему так произошло? Одна из 
причин – легкая добыча сырья на Са-
мотлоре, озере в Ханты-Мансийском 
округе, это Западная Сибирь. Нефть 
фонтанировала в огромном количе-
стве. В 1980 году объем добычи достиг 
158,9 миллиона тонн. И это только одно 
месторождение. Понятно, что бело-
русские нефтепромыслы не шли ни в 
какое сравнение с ними.

Второе – запасы в Беларуси требуют 
особого подхода. Качество сырья – на 
высочайшем уровне, но вот чтобы из-
влечь его, надо серьезно постараться. А 
именно – докопаться, то есть добурить-
ся. Нефть в основном залегает на глу-
бине от двух до четырех километров. 
Самая глубокая скважина – Предречиц-
кая № 1 – вообще находится на 6755 
метрах под землей. Поди доберись! В 
то время как в основных нефтедобы-
вающих странах мира богатые залежи 
частенько расположены на глубине от 
одного до трех километров.

ОПЕК, ВСТРЕЧАЙ 
БЕЛОРУСОВ
В наше время трудности нефтяников 

ничуть не пугают. Из 96 обнаруженных 
месторождений в разработке 63. Экс-
перты оценивают промышленные за-
пасы нефти в 45,4 миллиона тонн. При 
этом цифра постоянно увеличивается: 
прирост только за последние восемь 
лет – 14 миллионов тонн. И это явно 
не предел.

Так, своими силами геологи «Белорус-
нефти» прямо сейчас исследуют три райо-
на Гомельской области на предмет новых 
залежей черного золота в пойме двух 
рек – Днепра и Сожа. К чему приведет 
этот сейсмологический проект, будет из-
вестно уже в середине следующего года.

Еще одна хорошая новость: Алек-
сандр Лукашенко анонсировал, что 

для исследования Гомельщины будут 
приглашены и российские специали-
сты. Белорусским властям удалось до-
говориться об этом с руководством 
компании «Роснефть».

ВОШЛИ В ПОТОК
Но самое главное – в Беларуси уже 

растут объемы промышленной добычи 
сырья. Если в прошлом году из недр из-
влекли 1,87 миллиона тонн нефти, то 
прогнозы на этот год – не менее 1,93.

– Отрадно, что по введенным в ав-
густе скважинам есть существенное 
наполнение баланса добычи: судя по 
результатам геолого-технических ме-
роприятий, к концу года должны пере-
выполнить плановые значения. Цифры 
по добыче из новых скважин и из бо-
ковых стволов станут рекордными за 
последние десятилетия, – говорит гене-
ральный директор «Белоруснефти» 
Александр Ляхов. – В 2025 году плани-
руем добыть не менее двух миллионов 
тонн нефти – столько извлекали более 
30 лет назад.

Не стоит забывать и о том, что около 
двух тысяч белорусских нефтяников ра-
ботают в российских регионах. Северно-
му активу «Белоруснефти» – компании 
«Янгпур» – за десять лет удалось нарас-
тить добычу нефти на Ямале в три раза.

Ровно 60 лет назад, 
в октябре 1964-го, в Бе-
ларуси была получена пер-
вая нефть, пригодная для 
промышленной добычи. 
Это произошло на сква-
жине № 6 Речицкого ме-
сторождения Гомельской 
области.

«Уже подъезжая к бу-
ровой, мы услышали 
мощный гул. Казалось, 
одновременно работали 

десятки, сотни тяжелых 
грузовиков. Из-за огром-
ного фонтана, бившего из 
глубины земли, не было 
видно буровой. Нас охва-
тило волнение, оно чере-
довалось с неудержимой 
радостью и пониманием 
большой ответственности. 
Фонтан необходимо было 
ликвидировать, скважи-
ну заглушить и переве-
сти в рабочее состояние. 
Три дня и три ночи люди 

не уходили с буровой», 
– вспоминали потом бу-
рильщики.

Спустя время в честь 
первооткрывателей бело-
русской нефти установили 
памятную стелу недалеко 
от Гомеля. Интересно, что 
скважина № 6 до сих пор 
дает стране черное золото.

Всего в Беларуси с на-
чала разработки добыто 
более 144 миллионов тонн 
нефти.

Виталий УТКИН, член Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по энергетике и Комис-
сии Парламентского Собрания   
по транспорту:

– Сотрудниче-
ство в рамках 
Союзного госу-
дарства нужно 
рассматривать 
без отрыва от 
общей истории 
двух народов. 
Она не ограни-
чивается Вели-

кой Победой в 1945 году, трудовых 
подвигов тоже было немало. Что 
касается нынешнего дня, руко-
водством Беларуси и России вы-
работана стратегическая цель по 
созданию единого энергетического 
рынка – электроэнергия, атомная 
энергия и, конечно, нефть и газ. 
Поэтому логично, что идет речь и 
о привлечении российских кадров 
в белорусские проекты. Чтобы по-
нять, насколько успешным может 
быть такое сотрудничество, доста-
точно взглянуть на Белорусскую 
АЭС, которая закрывает около 40 
процентов внутренних потребно-
стей страны в электроэнергии.

В начале этого года Александр 
Лукашенко поставил задачу на-
ращивать добычу полезных ис-
копаемых в стране. Это реально. 
Время не стоит на месте, и ме-
няются способы добычи нефти: 
от вертикального бурения сква-
жин переходим к горизонтально-
му. Процесс дорогостоящий, но с 
экономической точки зрения его 
нужно использовать. 

Еще одно направление союзно-
го сотрудничества в энергетике – 
развитие рынка газомоторного 
топлива. Несколько недель назад 
с коллегами-парламентариями об-
суждали эту тему в Минске. Эколо-
гично, выгодно, но главное – это по-
может нам обходить агрессивные 
западные санкции. Так как на этапе 
серьезного рывка в развитии со-
юзной промышленности, который 
происходит прямо сейчас, важен 
сильный энергетический комплекс.

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО БЕЛАРУСИ

Залегание – глубокое, 
качество – высокое!

Здесь качают настоящую 
белорусскую нефть.

СКАЗАНО

КСТАТИ

• Парафин, чтобы на новогоднем 
столе были красивые свечи
• Парфюмерия, чтобы вкусно пахнуть
• Пища для животных и людей
• Жевательная резинка
• Лекарства. Самое известное – 
ацетилсалициловая кислота, или аспирин
• Одежда. Первым материалом был нейлон
• Пластмасса
• Резина
• Синтетические вещества.

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н

ЧТО 
ПРОИЗВОДИТСЯ 

ИЗ ЖИДКИХ 
УГЛЕВОДОРОДОВ

• Топливо 
и смазка 
для различных 
двигателей

• Битумные материалы 
для производства 
асфальта и других
видов покрытий
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ДОЛГИЕ ЛЕТА

ЦИК ЗАРЕГИСТРИРОВАЛ ИНИЦИАТИВНУЮ ГРУППУ В ПОДДЕРЖКУ 
ВЫДВИЖЕНИЯ КАНДИДАТОМ В ПРЕЗИДЕНТЫ АЛЕКСАНДРА ЛУКАШЕНКО

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Парламентарии убеждены, 
что на социальные мероприя-
тия нельзя жалеть денег.

ВНИМАНИЕ – 
ИНВАЛИДАМ
Какое-то время назад фести-

валь творчества инвалидов «Вме-
сте мы можем больше» медленно 
умирал. Но был спасен союзны-
ми парламентариями, взявши-
ми форум под свое крыло. О его 
будущем шла речь на заседании 
Комиссии Парламентского Со-
брания по труду, социальной 
политике и здравоохранению в 
Калининграде. С 12 по 16 ноября 
фестиваль пройдет в Могилеве 
второй год подряд. Он соберет 
300 художников, народных ма-
стеров, певцов с ограниченны-
ми возможностями из России 
и Беларуси в возрасте от 16 лет 
и старше. Российские регионы 
представлены Брянском, Калу-
гой, Псковом, Тверью, Смолен-
ском и Московской областью.

– Основным мероприятием фе-
стиваля станет конкурс народно-
го творчества. Номинаций будет 
12, – заявил первый замести-
тель министра культуры Бела-
руси Валерий Громада.

Каждый день на фестивале 
будет тематический, посвящен 
отдельно Беларуси, России и в 
целом Союзному государству. 
Пройдет круглый стол «Равные 
возможности – равные права», 
на котором обсудят, как помочь 
инвалидам адаптироваться в 
творческой жизни.

– Хочу предложить не акцен-
тировать внимание только на 
вопросах культуры и искусства, а 
сделать шире тематику круглого 
стола: актуальные вопросы, свя-
занные с интеграцией инвалидов 
в жизнь современного общества. 
Пригласить руководителей обще-
ственных объединений инвали-
дов по зрению и слуху и выйти, 
может быть, на тему их социа-
лизации, – считает заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению Ирина Костевич.

Сейчас парламентарии пыта-
ются придать фестивалю статус 
ежегодного, чтобы было проще 
его финансировать.

– Нам надо понимать, что ин-
валиды, которые нуждаются 
в поддержке здесь и сейчас, не 
останутся без своего мероприя-
тия, единственного в социальной 
сфере, – заявила председатель 

Комиссии Парламентского Со-
брания по труду, социальной 
политике и здравоохранению 
Елена Афанасьева. 

Бюджет на следующий год, ско-
рее всего, вырастет на 15 про-
цетнов благодаря увеличению 
взносов Москвы и Минска. Но и 
эти деньги уже расписаны на год 
вперед – в частности, под косми-
ческие программы.

Светлана ИСАЕНОК

 ■ Такое решение принято 
29 октября на заседании Цент
ральной избирательной комис
сии.

Начальник отдела правовой, 
аналитической и методической 
работы аппарата Центральной 
комиссии Елена Григорович сооб-
щила, что были поданы документы 
о регистрации инициативной группы 
граждан в поддержку выдвижения 
кандидатом в Президенты Респу-
блики Беларусь Лукашенко Алек-
сандра Григорьевича:

– Заявление подано по нотариаль-
но заверенной доверенности Юри-
ем Сенько. Заявление о регистра-
ции инициативной группы подписано  
Лукашенко Александром Григорьеви-
чем. Избирательный кодекс позволяет 
подавать документы представителям 
по доверенности. Поданное заявле-
ние содержит все сведения, предус-
мотренные законодательством.

Она также рассказала, что Юрий 
Сенько предоставил и предусмо-
тренные законом копии страниц 
паспорта Александра Лукашенко, 
подтверждающие гражданство Ре-
спублики Беларусь и регистрацию 
на территории Беларуси:

СКИДКА  
ДЛЯ ВЕТЕРАНА

 ■ Подходы к некоторым выплатам в наших стра-
нах – разные.

К депутатам поступило обращение: россиянин  
уехал жить в Беларусь и не может теперь там полу-
чать выплаты как ветеран труда и почетный донор. 
Парламентариев интересовало: есть ли возможность 
урегулировать такие вопросы? Вопрос – не в бровь, 
а в глаз. Но оказалось, что все не так-то просто. Под-
ходы к таким соцвыплатам в наших странах – раз-
ные. В России, например, звание «Ветеран труда» 
присваивается гражданам, имеющим госнаграды 
и грамоты от ведомств и Президента плюс рабочий 
стаж должен быть не менее 25 лет у мужчин и 20 – у 
женщин. В Беларуси правила немного другие. Общий 
стаж для претендента чуть больше: у мужчин – 30 лет, 
женщин – 25, а вот наличие наград не требуется. И 
материальных выплат обладателям медали «Ветеран 
труда» не предусмотрено, только социальные скидки. 
Для обеспечения равных прав нужно и тут синхрони-
зировать законодательства.

Парламентарии и дальше будут мониторить си-
туацию.
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САДИК ДЛЯ МАМЫ
 ■ Решить проблемы с демографией 

поможет поддержка со стороны государства.

Парламентарии подробно обсудили демографиче-
скую проблему и те меры поддержки населения, кото-
рые могут увеличить рождаемость. Калининградская 
область входит в число 13 российских регионов, где 
отмечен рост численности населения. В регионе более 
180 тысяч семей с детьми. Увеличивается число много-
детных родителей. В их поддержке важны малейшие 
мелочи, например компенсация части стоимости обу-
чения на платной основе для ребят из таких семей. 

В Беларуси, в свою очередь, запустили програм-
му для социально ответственного бизнеса, который 
создает комфортные условия работникам-родителям. 
Это гибкий график, возможность частично работать 
удаленно и материальная поддержка.

– Сегодня семьи говорят про среду, про условия вос-
питания детей, поэтому очень важен доступ в ясель-
ные группы детсадов, для того чтобы мама могла как 
можно раньше выйти на работу и реализовать себя 
в профессии, – убеждена Ирина Костевич.

Чтобы увеличить средний срок жизни калининград-
цев, в регионе проводится ежегодная диспансери-
зация, постоянно обновляется медицинское обору-
дование, поддерживается качество жизни пожилых 
людей, а тяжелые болезни стараются выявлять на 
ранних стадиях.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собра
ния по труду, социаль
ной политике и здраво
охранению:

– Любое хорошее дело 
должно сопровождаться 
культурными и экономи-
ческими мероприятиями. 

Когда я приезжала в Санкт-Петербург, мне 
все время говорили, что он является сто-
лицей белорусской техники. Там почти все 
внутреннее хозяйство по содержанию города 
обеспечивается ею.

Я нашим коллегам из других регионов го-
ворю: мы должны приехать в Калининград 
для того, чтобы посмотреть, как там устро-
ено внутреннее хозяйство, но и в Беларуси 
тоже есть чему поучиться. Поэтому эти связи 
должны быть крепкими, мы должны быть эко-
номически привязаны друг к другу.
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ПО СУЩЕСТВУ

РАВНЫЕ 

НЕДЕТСКАЯ 
ТЕМА

ПРАВА

Наша главная задача – чтобы 
детей было много и все 
они были счастливыми.

Ирина КОСТЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парламент
ского Собрания по труду, социаль
ной политике и здравоохранению:

– Как говорят эксперты демографии, 
мы вступаем в эру серебряного воз-
раста. Чем обусловлена эта эра? Есть 
позитивные и отрицательные факторы. 
Позитивные – растет продолжитель-

ность жизни. Это обусловлено как позицией самого чело-
века относительно своего образа жизни, так и, конечно, 
системой здравоохранения. Система здравоохранения, как 
в Российской Федерации, так и в Республике Беларусь, 
бесспорно, сегодня занимает лидирующая позиция по от-
ношению к своим гражданам и предоставляемым услугам,

В то же время работает отрицательный фактор – сниже-
ние рождаемости. И сегодня мы изучили тот опыт, который 
наработал Калининград по вопросам улучшения демогра-
фической ситуации. Есть программы, есть индикаторы, 
есть меры. Сегодня мы делимся опытом, позитивными 
моментами. Парламентарии Союзного государства откры-
ты к любому опыту, который принесет реальную пользу в 
деле улучшения ситуации с рождаемостью.

– А также список членов ини-
циативой группы в печатном и 
электронном виде, включая 
руководителей инициативной 
группы и координаторов по 
районам, городам и районам 
в городах. В списке отражены 
все предусмотренные законом 
сведения в отношении членов 
инициативной группы.

Инициативной группе Алек-
сандра Лукашенко присвоен 
номер регистрации 1.

ЦИК также поручил выдать 
руководителю и членам группы 
удостоверение и подписные ли-
сты для сбора подписей.
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 ■ Бойцы придумали 
оригинальную защиту 
для техники.

Танкисты 150-й гвардей-
ской мотострелковой диви-
зии группировки «Юг» соз-
дали защитный «мангал» 
от FPV-дронов, крепящийся 
на броню. 

Визуально он напомина-
ет прическу со спутанными 
волосами, которые обычно 
называют дредами.

Это надстройка над баш-
ней, дополненная по пери-
метру крыши промышлен-
ными стальными канатами. 
Командир танка с позыв-
ным «Федя» отметил, что 
когда FPV ударяется, то 
срабатывает кумулятив-

ная струя, но до брони тан-
ка уже не долетает и «рас-
сеивается». Также на танке 

дополнительно установлено 
средство радиоэлектронной 
борьбы.

ЗА ГРАНЬЮ

НИЧЕГО 
СВЯТОГО

 ■ Украинский режим 
выступил с очередной 
аморальной инициати-
вой.

Русофоб Максим Оста-
пенко, которого назначили 
гендиректором заповедни-
ка «Киево-Печерская лав-
ра», отобранного у РПЦ, 
высказал дикую идею. Мол, 
нужно «внести в обменный 
фонд» прах захороненного 
в лавре царского премьер-
министра России Петра 
Столыпина.

Самая низкая каста во-
ров – это церковные воры. 
А здесь просто некрофиль-
ство какое-то – разорить 
могилу, чтобы получить 
что-то в обмен. Не надо 
обольщаться «гуманиз-
мом» чиновника. При чем 
тут прах усопших? Плен-
ных всегда можно поменять 
на других пленных – была 
бы политическая воля. Но 
Остапенко, очевидно, хочет 
заработать. Он занимается 
махинациями не впервой.

В 2014 году этот, так ска-
зать, ученый вместе с кри-
минальным бизнесменом 
Юрием Ружиным создал 
нацбат «Хортицкий полк», 
в который вошли около 150 
человек. Остапенко был 
в  нем заместителем ко-
мандира. В боях в Донбас-
се полк принимал участие 
только формально. 

В марте 2022 года полк 
получил гуманитарную по-
мощь, предназначенную для 
армии, но всю ее продал. 
Проще говоря, украл. По 
этому поводу даже уголов-
ное дело завели, которое, 
увы, ничем не закончилось. 
Вот таких людей ставит ре-
жим во главе сакрального 
для миллионов православ-
ных места.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Селидово бойцы Рос-
сии ворвались на горящем 
танке.

ВЫКУРИЛИ  
ИЗ ШАХТЫ
Военнослужащие 80-го гвар-

дейского Краснознаменного 
танкового полка вошли в го-
род с юга. На кадрах проры-
ва, появившихся в соцсетях, – 
мчащийся танк с пылающими 
гусеницами. До этого россий-
ские войска заняли населен-
ный пункт Вишневое, после 
чего Селидово практически 
попало в котел. Город, кото-
рый мог бы держаться два, а 
то и три месяца, по оценкам 
военных экспертов, пал за две 
недели. И хотя он не был укре-
плен, как, например, Авдеев-
ка, обороняться там было где. 
В частности, ВСУ укрепились 
в терриконах закрытой уголь-
ной шахты имени Коротчен-
ко. Однако c «фортецией» не 
получилось – город достался 
россиянам практически без 
разрушений.

Почему так вышло? Тут, по-
мимо прочего, сыграл удач-
ный стратегический расчет. 
Украинцы были уверены, что 
«москали» начнут штурм по-
следнего большого города 
Донбасса – Покровска (Крас-
ноармейска). А российская ар-
мия повернулась на запад и 
стала там громить врага уско-
ренными темпами. К концу 
августа освободили Новгоро-
довку, а фронт встал по линии 
Селидово – Украинск – Крас-
ногоровка. Два месяца пона-
добилось, чтобы пали и они.

К тому же после потери 
Угледара ситуация измени-
лась. Как пишут укроСМИ, 
беспорядочное отступление 
началось с бегства одного из 
батальонов. Выпало одно зве-
но, посыпались и остальные.

НАСТУПЛЕНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Ранее освобожден город 

Горняк. Он раза в два мень-
ше Селидова, зато находится 
на возвышенности, что уси-

ливает работу дронов и РЭБ 
армии России. Как и Шах-
терск, куда россияне тоже 
прорвались.

– Это полный крах, – пишет 
украинский блогер-миллион-
ник. – Как я понял, больше ни-
каких штурмов в лоб. Поняли, 
что нечем срезать фланги, и 
работают очень успешно. Сле-
дом за Горняком – минус Ку-
рахово, минус Донбасс, – спа-
сибо за Курскую операцию, о 
Великий!

Шпилька в адрес Зеленско-
го, чей «серый кардинал» Ер-
мак заявил в интервью, на-
дувая щеки, что «переговоры 
с Россией возможны только 
при отходе их войск на гра-
ницу 2022 года». В коммен-
тариях язвят: «Ага, значит, 
о границах 1991 года уже за-
были?»

Аналитик Bild, известный 
русофоб Юлиан Репке с горе-
чью пишет:

– Фронт разваливается на 
юге Донецкой области. Речь 
идет о потере от двух до пяти 
километров в день. При та-
ких темпах России понадо-
бится шесть месяцев, чтобы 
добраться до Днепропетров-

ской области. Наша нынешняя 
«поддержка» приводит к тому, 
что Украина проигрывает на 
наших глазах и украинское 
руководство не может найти 
никаких средств или способов 
остановить наступление Рос-
сии. Поскольку мы (почти весь 
ЕС и США) не готовы ничего 
делать, остается только про-
должать пассивно наблюдать 
за катастрофой.

ПОСЛАЛИ  
НА СМЕРТЬ
Бои продолжаются и в Кур-

ской области. Российские вой-
ска продвинулись и закрепи-
лись в районе Новоивановки. 
Потрепали дронами технику 
оккупантов в Малой Локне. 
ВСУ пробовали контратако-
вать в районе Зеленого Шля-
ха, но без успеха. Идут бои в 
Новоивановке и Плехово. От-
биты восемь контратак про-
тивника.

Вэсэушники жалуются, что 
сидят на позициях по 20 дней, 
а их и не думают менять. Все 
больше подразделений ВСУ 
оказываются в окружении.

Бойцы 41-й бригады, попав-
шие в плен в приграничье, за-

писали видео, где жаловались, 
что их послали на смерть.

– Нас послали окапываться 
в посадки, которые уже три 
недели были под контролем 
россиян, – говорили они. – Ко-
мандиры поставили крестики 
как раз там, где они поставили 
мины. Причем мы официаль-
но числимся пропавшими без 
вести, обменивать нас никто 
не собирается. И таких случа-
ев мы знаем множество.

И это правда. Вот еще одна 
история, которую публикуют 
на укроресурсах.

Командование 225-й бри-
гады получило приказ отбить 
позиции в районе Нижнего 
Клина. Отобрали восьмерых 
человек, все бывшие заклю-
ченные. Обмотали их крас-
ным скотчем (опознаватель-
ный знак Вооруженных сил 
России) и приказали забежать 
на российские позиции, по-
просить воды – якобы свои. А 
потом захватить окоп. 

Авантюра закончилась пред-
сказуемо – из горе-диверсан-
тов не выжил никто. Можно 
лишь добавить, что у остав-
шихся в живых перспективы 
ненамного лучше.

 ■ Американские эксперты 
поставили российскую ар-
мию на первое место.

Старейшее американское из-
дание U.S. News and World Report 
составило рейтинг армий мира. 
На первой строчке оказалась 
Россия. Притом что всегда тра-
диционно считалось, что самые 
сильные на планете американцы. 
Ведь именно у них самый боль-
шой военный бюджет – Байден 
подписал на 2024 год рекордную 
сумму в 886 миллиардов долла-
ров. У России примерно в три 
раза меньше. И тем не менее! 
Оценка проводилась по 73 крите-
риям. Большинство опрошенных 
посчитало, что российская армия 
по праву занимает первое ме-

сто уже второй год подряд. Ведь 
у нее, помимо мощного ядерного 
арсенала, теперь еще и практиче-
ский опыт – конфликт с Украиной, 
в котором Россия побеждает.

НЕПРОБИВАЕМЫЕ «ДРЕДЫ» ДЛЯ ТАНКАСИЛЬНЕЙШИЕ НА ПЛАНЕТЕ СМЕКАЛКА
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С каждым днем их становится больше.
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Тот самый чудо-танк с «кудрявой головой».

Россия
США
Израиль
Китай
Южная Корея
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Об этом сообщил Пре
зидент Беларуси Александр  
Лукашенко на встрече с пер
вым заместителем председа
теля Правительства России 
Денисом Мантуровым.

– Пятого декабря будет Выс-
ший госсовет, – сообщил Глава 
государства. – Необходимо по-
ставить все точки над «i», жела-
тельно на ВГС, чтобы и следую-
щий, и последующие годы были 
понятными для Беларуси и Рос-
сии в плане взаимодействия. 
Александр Лукашенко также 
заявил, что вместе со своим 
коллегой Владимиром Пу
тиным ожидает конкретных 
результатов от визита Дениса 
Мантурова в Минск. И если воз-
никнут вопросы, требующие 
решения на уровне президен-
тов, можно было бы их решить 
в ближайшее время.

Высший государственный 
совет является высшим орга-
ном Союзного государства. В 
его состав входят главы госу-
дарств, главы правительств, 
руководители палат парламен-
тов государств-участников.

В заседаниях ВГС участву-
ют председатель Совета Ми-
нистров, председатели палат 
Парламента, председатель Су-
да Союзного государства.

Виктория ТУШКОВА

 ■ Парламентское Собрание 
отметило добросовестный 
труд Бориса Грызлова и Вла-
димира Андрейченко.

Два государственных деятеля, 
которые знают все о союзе брат-
ских народов и долгие годы стоят 
на страже отношений между на-
шими странами, удостоены наград. 
Посол России в Беларуси Борис 
Грызлов и делегат VII Всебело-
русского народного собрания 
Владимир Андрейченко получи-
ли Почетные грамоты Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России.

В подписанном Председате-
лем Парламентского Собрания 
Вячеславом Володиным доку-
менте они отмечены за труды «по 
укреплению отношений и всесто-
роннего сотрудничества» между 
странами Союзного государства. 
И это не пустые слова.

Борис Грызлов был назначен по-
слом в начале 2022 года. А с 2004 
по 2012 год, на заре строительства 
Союзного государства, возглавлял 
Парламентское Собрание. Именно 
при его непосредственном участии 

началась работа по созданию еди-
ного миграционного пространства, 
пенсионного, медицинского и соци-
ального обеспечения граждан Со-
юзного Государства, военного и во-
енно-технического сотрудничества. 
Сегодня, как дипломат, он придер-
живается принципов реальных мер, 
то есть меньше разговоров, больше 
дел. Опыт работы с «реальными 
мерами» у Бориса Грызлова тоже 
весомый: в начале нулевых он воз-
главлял одно из самых серьезных 
ведомств России – МВД.

Владимир Андрейченко не еди-
ножды переизбирался на должность 
председателя Палаты представите-
лей Национального собрания Бе-
ларуси и был первым заместите-
лем Председателя Парламентского 
Собрания, работая на этих постах 
над формированием единой про-
мышленной политики и подлинного 
экономического союза наших стран. 
Занимался воплощением союзных 
программ в сельском хозяйстве, 
медицине, космосе. Благодаря этой 
работе страны Союзного государ-
ства не только упрочили коопе-
рацию, но и успешно выдержали 
жесткие западные санкции, кото-
рые разбились о прочный корпус 
братского союза.

СОБЫТИЯ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Подготовка к Форуму 
регионов, молодежный 
проект «Поезд Памяти» 
и БРИКС как новый центр 
силы.

ПО ОСОБОМУ 
МАРШРУТУ
Эти и другие вопросы пред

седатель Совета Респуб
лики Национального со
брания Беларуси Наталья 
Кочанова обсудила с послом 
России в Беларуси Борисом 
Грызловым.

Несмотря на санкционное 
давление и  прогнозы за-
падных «доброжелателей»,  
Беларусь и Россия уверенно 
двигаются по пути союзной 
интеграции, укрепляя гума-
нитарные связи. XII Форум 
регионов, который пройдет 
в следующем году в Ниж-
нем Новгороде, откроет  
новые горизонты долгосроч-
ного взаимовыгодного со-
трудничества, уверен Борис 
Грызлов:

– Город был выбран не слу-
чайно. Товарооборот между 
Нижним Новгородом и Бе-
ларусью превысил один мил-
лиард долларов. Это один из 
мощных партнеров Беларуси. 
Есть много общих предпри-
ятий, например по производ-
ству трамваев.

Безусловно, в основе со-
трудничества – экономика. 
Но особое внимание на Фору-
ме регионов всегда уделяют 
науке, культуре, образова-
нию, поддержке и развитию 
лучших инициатив молодеж-
ного движения.

– За подрастающим по-
колением будущее наших 
стран, дальнейшее разви-
тие сотрудничества и, самое 
главное, дружба между на-
шими народами. Сейчас мы 
активно работаем над мо-
лодежным проектом «Поезд 
Памяти». В уходящем году в 
нем принимали участие ре-
бята из восьми стран, в сле-
дующем году хотим, чтобы 
в проекте поучаствовали 
дети из всех стран бывше-

го Советского Союза. Мне 
кажется, что народную ди-
пломатию и сотрудничество 
наших стран на уровне ре-
гионов ничто не заменит. И 
наши лидеры часто об этом 
говорят, – уточнила Наталья 
Кочанова.

ОБОГНАЛИ 
«СЕМЕРКУ»
За восемь месяцев Бела-

русь посетили 35 официаль-
ных делегаций из России. 

В ответ – зеркальные визи-
ты. Так, Премьерминистр 
Беларуси Роман Головчен
ко принял участие в Днях 
Минска в Санкт-Петербурге:

– Думаю, не проходит и 
дня, чтобы белорусы и рос-
сияне не коммуницировали, 
не решали вопросы о разви-
тии совместных технологий, 
предприятий. Кстати, мы в 
Совете Республики поддер-
жали законопроект о серий-
ном производстве белорус-
ско-российского самолета, 
потому что мы понимаем, 
что все должно быть свое, что 
Союзное государство должно 
быть независимым, – уверена 
спикер Совета Республики.

Российский посол обратил 
внимание на международ-
ную повестку:

– Западный мир хочет 
изолировать Россию и Бе-
ларусь. Но проведение фо-
рума БРИКС в Казани по-
казало: на него приехали 
22 лидера государств, 36 
делегаций разных стран, 
шесть международных орга-
низаций, в том числе Гене-
ральный секретарь ООН. О 
какой изоляции может идти 
речь? В сентябре проходил 
Восточный экономический 
форум, на котором было 
семь тысяч участников из 
75 стран. Это тоже говорит 
о том, что никакой изоля-
ции нет. БРИКС включает 
45 процентов населения 
земного шара и более тре-
ти мирового ВВП – больше, 
чем у стран «семерки». 

ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС ПЛАНЫ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Депутаты Парламент-
ского Собрания посети-
ли избирательные участ-
ки в Ташкенте.

В Узбекистане прошли 
выборы в законодательную 
(нижнюю) палату парламен-
та. В качестве наблюдате-
лей была там и делегация от 
Парламентского Собрания. 
О том, как все происходи-
ло, нам рассказал предсе-
датель Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

– Сколько человек в ва-
шей делегации?

– Здесь мы работаем вме-
сте с заместителем пред-
седателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
безопасности и обороне 
Андреем Красовым и за-
местителем председателя 
Парламентского Собрания 
Сергеем Хоменко, – пояс-
нил парламентарий. – В сто-
лице идут выборы не только 
в Олий Мажлис – их ниж-
нюю палату парламента, но 
и в городские и районные 
органы власти. При этом 
бюллетеней четыре, пото-

му что в Мажлис выбира-
ют по партийным спискам и 
одномандатников. Избира-
тельные комиссии опытные. 
И что очень для нас отрад-
но – практически все гово-
рят на русском языке. В Баку 
мы, например, сталкивались 
с тем, что его не все знают.

Очередей нет, но люди 
идут все время. Участки обо-
рудованы примерно одина-
ково. На каждом есть стаци-
онарная урна и переносная. 
На двух видели электронное 
голосование – нужно при-
слонить большой палец. Так 
голосует в основном моло-
дежь.

– Как с агитацией в день 
выборов?

– Ее не убирают с улиц, но 
она ненавязчивая – фотогра-
фия и информация о канди-
дате. Много разговаривали 
с местными наблюдателя-
ми, они единодушно говорят, 
что нарушений не замети-
ли. Спросили, за деньги ли 

они здесь сидят. Отвечают: 
«По зову души!» Мы также 
никаких отрицательных мо-
ментов не увидели.

– Почему для представи-
телей Союзного государ-
ства важно наблюдать за 
выборами в Узбекистане?

– Во-первых, это важно 
для самих узбеков. Вы ведь 
знаете, что, когда приезжа-
ют наблюдатели из ОБСЕ, 
они все равно напишут то, 
что им скажут американцы. 
Поэтому нужно, чтобы был 
альтернативный взгляд. А во-
вторых, конечно, в любой 
стране есть что перенять. На-
пример, здесь каждый изби-
рательный участок оборудо-
ван пандусом для инвалидов, 
и одна из четырех кабинок 
тоже. Еще момент: для того 
чтобы тебе принесли урну на 
дом, не надо писать заявле-
ние – члены комиссии сами 
отслеживают таких избира-
телей. Так что любой опыт 
заслуживает изучения.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ:

ПОЧЕМУ ВАЖНО НАБЛЮДАТЬ  
ЗА ВЫБОРАМИ В УЗБЕКИСТАНЕ

ГРАМОТНАЯ РАБОТА

ВЫСШИЙ 
ГОССОВЕТ  
СОСТОИТСЯ  
В ДЕКАБРЕ

НАГРАЖДЕНИЕ
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Борис Грызлов и Наталья Кочанова обсудили 
перспективные направления интеграции.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Его голосом говорят Си Си Кеп-
велл из «Санта-Барбары», Пирс 
Броснан, Дэниел Крейг, Уилл Смит 
и еще несколько десятков голливуд-
ских звезд и персонажей.

«Голос Бонда», как в шутку назы-
вают актера, рассказал «Союзному 
вече», чем пора зил его Депардье и как 
он стал кумиром слепых.

ВОЛШЕБСТВО  
ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ
– У вас и театр, и кино, и дубляж – 

что важнее?
– Конечно, театр! «Балтийский дом» – 

первая любовь, которая не забывается. 
Это прямое общение со зрителем. По-
фантазирую. Вот красивая женщина 
полгода уговаривает мужа: «Давай ты 
пойдешь не на футбол, а со мной в те-
атр». Тот отнекивается, но она его до-
грызла. И вот она выбирает спектакль, 
одежду, макияж, туфельки… Почему 
люди любят театр? Потому что папа 
в детстве рассказывал сказки: моя доч-
ка, например, без этого не засыпала. 
Так и здесь, зрительница верит, что ей 
расскажут красивую историю.

И вот зал начинает шуметь, запол-
няться. Ты на сцене, но занавес еще 
закрыт. Понимаешь, что люди в пред-
вкушении волшебства. Они потрати-
ли деньги не на пиво, а на билет в те-
атр. Поэтому будь добр, дай им его!

– Красиво сказано.
– В театре есть атавизм: после спек-

такля делаем поклоны. Сложно пред-

ставить, чтобы хирург после операции 
кланялся. Или инженер, закончив про-
ект, космонавт, прилетев на землю. 
А артисты кланяются. Этим мы гово-
рим: спасибо, почтенная публика, что 
потратили часть своей жизни, чтобы 
посмотреть на нас.

– После кино артистов часто уз
нают, а после театральных ролей?

– Когда играли «Одиночество в 
Сети», лет пять-шесть на полных 
аншлагах, тогда узнавали, просили 
сфотографироваться. Хороший был 
спектакль.

– Говорят, однажды вы отказа
лись выходить на сцену обнажен
ным.

– Готовили спектакль о Галилео 
Галилее, я должен был играть Папу. 
Режиссер говорит: «Валерий, у меня 
так сцена строится, что Папа стоит 
голый и его одевают во все папское 
облачение». Отвечаю: «Нет, я сверкать 
голым телом не буду». Он: «Хорошо, 
мы тебе наденем кальсоны, устраи-
вает?» Но что-то с этим спектаклем 
не срослось, даже до репетиций не 
дошло. И хорошо.

ПОСТАВИЛ  
НА МЕСТО ДЕПАРДЬЕ
– Театр – для души. А сериалы и 

кино для чего?
– Сериалы прежде всего для заработ-

ка. Горжусь тем, что, наверно, я един-
ственный артист в Петербурге, который 
до сих пор не снялся в «ментах» и тому 
подобном. Лет двадцать меня замани-
вали, я находил предлоги отказаться.

– Почему?
– Мне не нравится, это халтура. То 

же самое и с другими телевизионными 
ежевечерними сериалами. Раньше хва-
тало одной фразы, чтобы тобой пере-
стали интересоваться их продюсеры. 
«Какой у вас гонорар?» – «Тридцать 
тысяч рублей и привозить туда и об-
ратно». – «Ой, нет, извините». А вот 
лет десять назад звонят, я завожу свою 
шарманку, не успеваю договорить 
и слышу: «Мы согласны».

– Подловили!
– Ну, пообещал – будь добр испол-

нить. Спрашиваю: кого хоть играть-то? 
Отвечают: главный злодей на 24 серии, 
портит жизнь главным героям и всем 
честным людям. Ладно, думаю, хоть 

денег заработаю. Они сняли 24 серии 
с моим героем за семь дней! Можете 
себе представить? О каком качестве 
может идти речь?

– Смотрите кино со своим учас
тием?

– Только один раз. Первый сериал 
был хороший, «Закон мышеловки». 
Я играл главного следователя.

А еще мне повезло, снимался во 
Франции в фильме «Все могут короли», 
это «Римские каникулы» на россий-
ской почве. Я – охранник принцессы, 
которая исчезла в Петербурге, ищу ее 
следы. В титрах вначале идет «Где-то 
в Европе…» – поэтому мне сказали: 
«Начало снимаем во Франции, у тебя 
диалог с папой принцессы».

– И кто играл папу?
– Вот и я спросил: а кто папа? Депар-

дье! Да ладно! Он тогда еще не получил 
российский паспорт и квартиру в Са-
ранске. Самый востребованный артист 
в Европе. Меня предупредили: Депар-
дье – это святое, не заговаривай с ним. 

– Французский знаете?
– Полгода учил текст, зазубрил навеч-

но! (Говорит по-французски.) И вот мы 
встретились… Он, конечно, блестящий 
профессионал, но при этом шалопай!.. 
Текст принципиально не учит и пер-
вым делом спрашивает у оператора: 
где граница кадра? Там ему за моей 
спиной вешают слова, и вот он вроде 
смотрит мне в лицо, а сам скашивает 
глаза. При этом органичен как кошка! 
И так мне обидно стало, я-то свои во-
семь слов полгода учил… Я чуть-чуть 
сдвинулся и закрыл ему текст.

– Нарочно?!
– Конечно. Только ты один здесь ар-

тист, что ли? Он закричал: «А-а-а! Са-
тана!» – и стал меня душить. Но после 
этого мы стали друзьями.

– Вы много поездили, в Беларуси 
бывали?

– Когда в армии служил, бывал пару 
раз в командировке в Минске. С теа-
тром два года назад привозили «Ду-
шечку». Безумно понравился город, 
большое уважение к нему.

ПОСЛЕ «ТРЕХ БОГАТЫРЕЙ» МАЛЬЧИКОВ 
СТАЛИ НАЗЫВАТЬ ДОБРЫНЯМИ

Валерий СОЛОВЬЕВ:
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 ■ Он подарил свой голос 
десяткам киноперсонажей.

ДЕНЬ ИМЕНИ МЕНЯ
– По голосу узнают?
– Пару раз бывало. «А вы что, 

Бонда дублируете?» или «Маш, 
посмотри, Бонд пришел!».

Озвучил всех Бондов с Крей-
гом и еще один фильм с ним – 
«Девушка с татуировкой дра-
кона». Он серьезный артист. 
Расстроился, что последний 
его Бонд оказался развесистой 
клюквой с картонным злодеем 
и злобными русскими. Ужасно.

– Фильмы с вашим голосом 
смотрите?

– Я их и так вижу, когда оз-
вучиваю! До начала СВО, ког-
да мы еще дружили с Европой 
и Америкой, их часто по теле-
визору показывали, так что 
волей-неволей посматривал. 
Например, идет «Аватар», доч-

ка спрашивает: «Папа, ты го-
воришь?»

В ковид театр был закрыт, мы 
всей семьей месяца три-четыре 
провели на даче, и в какой-то 
день показывали всех Бондов. Я 
шутил: сегодня день имени меня.

Дублированных фильмов-то 
за плечами много, одних глав-
ных ролей больше ста.

– Что сложнее озвучивать 
– кино или мультфильмы?

– В принципе, без разницы. 
Но самый сложный опыт, когда 
дублировал Уилла Смита. Он 
афроамериканец, а они очень 
быстро говорят.

ЗВЕРУШЕК НИКОМУ  
НЕ ОТДАВАТЬ
– Тараторят?
– Я не успевал за ними. А на 

много дублей не имею права, 

другие артисты ждут. Два часа 
пытаемся это упихать…

Однажды озвучивал аме-
риканское ток-шоу о сексу-
альных проблемах, мы мно-
гое узнали об этой стране! 
(Смеется.) И вот мне нужно 
сказать: «А сейчас нам зво-
нит трансвестит из Массачу-
сетса».

– По-русски длиннее.
– Английский язык лингви-

стически короче. Мне не обяза-
тельно попасть в артикуляцию, 
но начать и закончить фразу 
нужно одновременно с дикто-
ром.

В другой раз озвучивал 
какую-то компьютерную игру, 
просто счет  – «один, два, 
три…». На «четыре» споткнул-
ся: у них один слог – four, а у 
нас – три слога!

Сейчас-то новая аппара-
тура ускоряет речь, и все 
намного быстрее. Первый 
фильм «Портрет Дориана 
Грея» дуб лировал шесть ча-
сов, а сейчас управились бы 
за 30 минут.

Но озвучка меня спасла 
в 1990-е годы, когда надо бы-
ло кормить семью. Фильмов 
не снимали, а телевизионную 
сетку надо было чем-то закры-
вать. Вот и пошли мыльные 
оперы, «Санта-Барбара»…

– Кстати: здравствуйте, 
Си Си! Что бы мы в те годы 
смотрели без вас?

– Есть один момент в моей 
жизни, от которого мне прият-
но. Я озвучиваю в мультфиль-
ме «Три богатыря» Добрыню 
Никитича, во всех сериях. Как-
то руководство студии говорит: 

нам так понравилось, как ты 
сделал Добрыню, давай еще 
Илью Муромца попробуй. Сде-
лал я и Илью.

Потом, когда этих героев 
в один фильм поместили, мне 
предложили выбор: или До-
брыня, или Илья. Естествен-
но, я своего Добрынюшку вы-
брал. В очередной раз прихожу 
и слышу: «Валер, представ-
ляешь, в России в разы повы-
силось количество мальчиков 
с именем Добрыня!»

Мне так приятно! Значит, 
им нравится. Вот этим я по-
настоящему горжусь.

– А сами что любите смо-
треть?

– Обожаю документальные 
фильмы – как смотреть, так и 
писать закадровый голос. На 
студии знают: если пришли 
зверушки, их никому не отда-
вать, только Соловьеву.

«МАША, БОНД ЯВИЛСЯ!» ПРОФЕССИЯ

Театр для актера 
остается главным 
приоритетом.

В девяностые годы озвучка помогла 
Валерию прокормить семью.
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 ■ В Гомеле на Спартикиаде Союз-
ного государства ребята из Беларуси 
и России участвовали в состязаниях 
по легкой атлетике, настольному 
теннису и мини-футболу.

ПРОВОРНЫЙ И БЫСТРЫЙ
Утро 25 октября для российской деле-

гации из 115 атлетов началось с легкой 
дымки за окном поезда – Гомель по-
грузился в осенний туман. Гости с ин-
тересом осматриваются по сторонам, 
делают селфи на память, передают вир-
туальные приветы родным и близким. 
Герб Гомеля украшает золотая рысь. 
Участники состязаний не сомневают-
ся: проворный и быстрый зверь, «ох-
раняющий» город на Сожем, принесет 
им удачу и победные очки.На Спарта-
киаду Союзного государства приехали 
230 спортсменов: по 115 от Беларуси 
и России. Соревнования проходили по 
трем видам спорта: легкой атлетике, 
настольному теннису и мини-футболу. 

В прошлом году состязания были по-
священы 80-летию победы в Сталин-
градской битве. Нынешние – 80-летию 
освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Меняются 
спортивные арены, но остается тра-
диция – патриотическое и физическое 
воспитание молодежи через спорт. 
Юношам и девушкам прививают уме-
ние жить в своих странах в ладах с 
совестью и традициями.

Торжественный старт дали у мемо-
риального комплекса «Аллея героев», 
почтив минутой молчания погибших 
в годы Великой Отечественной войны.

ЭСТАФЕТА ДРУЖБЫ
Открытие Спартакиады сопрово-

ждалось настоящим шоу с фантазий-
ными светящимися фигурами и кра-
сочными музыкальными номерами.

– Собравшись на гостеприимной Го-
мельской земле, вы, юные спорт смены 
– граждане братских государств, по-
особому осознаете свою ответствен-
ность за будущее Отечества, стреми-
тесь к изучению совместной истории, 
выбираете пути мира, единства, дове-
рия. И независимо от того, кому доста-
нутся призовые места, вновь победят 
настоящий командный дух, честность 
и дружба, – зачитала слова привет-
ствия от Государственного секретаря 
Союзного государства руководитель 
представительства Постоянного 
Комитета Союзного государства 
в Минске Марианна Щеткина. 
Командные виды спорта отлично раз-
вивают стратегическое мышление 
и учат быстро принимать решения. 
Алеся Неронская, Глеб Анисович и 
Виктория Митусова приехали в Го-
мель из Минской области. Они учатся 
в Солигорском государственном кол-
ледже на преподавателей физкульту-
ры. До этого участвовали лишь в го-
родских соревнованиях по легкой 
атлетике. Поэтому вопрос, ехать ли 
на Спартакиаду Союзного государ-

ства, даже не возникал. Желающих 
было столько, что пришлось отбирать.

– Соревновались между собой, кто 
пробежит быстрее, кто дальше прыг-
нет, – рассказывает Глеб Анисович. 
– Я, например, преодолел 60 метров 
за 7,4 секунды. Но дело в том, что мы 
бежали на улице, а соревнования бу-
дут проводиться в крытом манеже. 
Поэтому, надеюсь, смогу показать еще 
более высокий результат. На вопрос 
о настроениях перед стартом команда 
отвечает почти хором:

– Настрой боевой – будем побеж-
дать!

Конкуренция на молодежных стар-
тах будет высочайшая, как и уровень 
результатов, не сомневаются воспи-
танники Спортивной школы олим-
пийского резерва № 2 Самары Дима 
Зорькин и Таня Павлова:

– Нам уже представилась возмож-
ность познакомиться и немного по-
общаться с ребятами из Беларуси. Впе-
чатления самые положительные – мы 
говорим на одном языке в прямом 
и переносном смысле и прекрасно 
понимаем друг друга. Гомель очень 
нравится: красивый, чистый город, 
в котором много достопримечатель-
ностей. Надеемся, в перерывах между 
соревнованиями удастся все посмо-
треть. Что же касается самих состя-
заний – рассчитываем на честную 
борьбу с достойными соперниками, 
и пусть победит сильнейший!

ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ С ОРКЕСТРОМ
Борис ОРЕХОВ

 ■ В 2025 году в России мо-
жет состояться грандиоз-
ный спортивный парад.

КОРОЛИ  
И КОРОЛЕВЫ
С просьбой о его проведе-

нии к Владимиру Путину на 
форyме «Россия – спортивная 
держава» в Уфе обратилась 
председатель движения 
«Здоровое Отечество» Ека-
терина Лещинская. Прези-
дент идею поддержал и пору-
чил заняться ее реализацией 
главе профильного министер-
ства Михаилу Дегтяреву. Ес-
ли парад состоится, то не где-
нибудь, а в сердце столицы 
страны – на Красной площади. 
Вместо армейских колонн и 
лязга гусениц танков по ней 
стройными рядами пройдут, 
играя мощными торсами, коро-
ли спортивных арен. И граци-
озно легкой, упругой походкой 
продефилируют королевы. Ух, 
красота!

Как говорится, все новое – 
это хорошо забытое старое. 
Хотя к спортивным парадам 
крылатое изречение если и 
применимо, то только отча-
сти. Наши прабабушки и пра-
дедушки, дай бог им здоро-
вья, конечно, помнят, какое это 
праздничное было зрелище. 
Последний парад состоялся 
в 1954 году. А первый – в мае 

1919-го. С трибуны его участ-
ников приветствовал сам де-
душка Ленин.

НАСТУЧАЛИ  
ПО КОТЕЛКУ
К организации этих действ 

привлекали профессиональ-
ных сценаристов, режиссеров, 
художников, композиторов. На-
пример, одним из постанов-
щиков программы в 1930-х го-
дах был всемирно известный 
хореограф Игорь Моисеев. 
Шествия физкультурников со-
бирали множество зрителей 

и пользовались популярностью 
не меньшей, чем парады во-
енные. Люди с удовольствием 
любовались гимнастически-
ми упражнениями, сложны-
ми спортивными пирамидами 
и тем, как участник театрали-
зованного представления в об-
разе рабочего лупит молотом 
по цилиндру другого участника, 
изображающего проклятого за-
падного капиталиста. Сюжет, 
кстати, по сегодняшним време-
нам вполне актуальный.

Парады проводились даже 
по несколько раз в год. Их при-

урочивали к памятным датам 
и крупным мероприятиям. 
Например, в 1928 году парад 
физкультурников открывал 
спартакиаду, посвященную 
принятию первого пятилетне-
го плана.

Времена в те годы были тре-
вожные. Капиталисты в откры-
тую точили клыки на первое 
в мире государство рабочих 
и  крестьян. Поэтому тогда 
спорт рассматривался еще 
и  как неотъемлемая часть во-
енной подготовки населения. 
Сейчас, кстати, это тоже впол-
не актуально.

ЖЕЛЕЗНЫЙ 
МОНОЛИТ
Самое грандиозное действо 

на Красной площади разверну-
лось 12 августа 1945 года. Не-
спроста тот парад физкультур-
ников назвали вторым Парадом 
Победы. На легендарную брус-
чатку вышли 25 тысяч участни-
ков из всех 15 союзных респуб-
лик. Репортаж в живом эфире 
по радио вел непревзойденный 
Вадим Синявский. И расска-
зать прильнувшим к приемни-
кам миллионам слушателей во 
всех уголках страны ему было 
о чем. Только вдумайтесь: од-
на лишь гимнастическая часть 
парада продолжалась больше 
четырех часов! Под музыку во-
енного оркестра атлеты демон-
стрировали набор упражнений 
как в движении, так и на месте. 

Особенно поразительной стала 
высоченная пирамида, когда, 
вставая поочередно на плечи 
друг другу все выше и выше, му-
скулистые парни с обнаженны-
ми торсами построили фигуру 
аж в шесть этажей. А мальчиш-
ка на самой ее маковке, опер-
шись руками на голову внизу 
стоявшего товарища, крутил 
еще элементы, которые гим-
насты обычно выполняют на 
привычном коне. Одно дело в 
зале, на земле, и совсем дру-
гое – на такой верхотуре. Но 
пирамида даже не покачива-
лась – ребята стояли железно, 
как единый монолит. Те, кому 
посчастливилось видеть такое 
своими глазами, были в востор-
ге и запомнили на всю жизнь.

Увы, тот грандиозный парад 
стал последним на Красной 
площади. Спустя год физкуль-
турный праздник перенесли на 
стадион «Динамо». В 1954 го-
ду на легендарной, тогда еще 
самой большой в стране арене 
прошел последний спортивный 
парад.

И вот красивая и мощная тра-
диция, похоже, возрождается. 
В сегодняшней ситуации это 
важно как никогда. Чтобы кра-
сиво и мощно показать всему 
миру, да и самим себе тоже, что 
Россия – великая спортивная 
держава. Была. Есть. И будет. 
В контексте времени такой па-
рад также можно будет считать 
своего рода парадом победы.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ
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Спартакиада – это не только 
состязания, но и радость новых встреч.
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СПРАВКА «СВ»
За 20 лет в Спартакиаде Союзного 

государства участвовали больше 16 
тысяч школьников и студентов от 8 
лет до 21 года из Беларуси и России. 
Спортивный марафон вырос с двух 
до четырех этапов. В этом году два 
первых про шли в Волгограде. Третий 
принимает Гомель, четвертый прой-
дет в Бресте.

Марш физкультурников всегда 
был зрелищным  
и политически злободневным.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

– Какие последствия 
наступают, если сбить 
на дороге собаку или 
кошку? Ведь в боль-
шинстве случаев водитель 
авто не виноват. Но за это 
якобы все равно привлека-
ют к ответственности.

Николай Самосейко, 
юрист:

– В такой ситуации первое, 
о чем должен помнить авто-
мобилист, – это ДТП. Авто-
мобилист несет ту же ответ-
ственность, что и в случаях 
с авариями, произошедшими 
в других обстоятельствах.

Водитель обязан немедлен-
но остановиться, включить 
аварийную сигнализацию, 
выставить знак аварийной 
остановки, сообщить в ГАИ 
и ждать их приезда.

А вот чего не стоит делать 
ни при каких обстоятельствах, 
так это покидать место ДТП. 
Последствия могут быть край-
не неблагоприятными.

В России могут лишить 
прав на срок от одного года 
до полутора лет или наложить 
административный арест на 
срок до 15 суток.

В Беларуси – штраф в 
размере от 5 до 25 базовых 
величин (200–1000 рублей. 
– Прим. ред.) или лишение 
права заниматься определен-
ной деятельностью сроком до 
двух лет.

Скрыться с места ДТП и по-
пытаться уйти от ответствен-
ности не получится: номер ва-
шей машины могут запомнить 
случайные свидетели либо он 
может быть зафиксирован ка-
мерами наблюдения.

Кроме того, как вы справед-
ливо заметили, зачастую во-
дитель, сбивший животное, не 
виновен в происшествии. Ча-
сто случается так, что собака 
бросается под колеса автомо-
биля либо внезапно выбегает 
из-за препятствия. Поэтому во-
дитель должен собрать макси-
мальное количество доказа-
тельств своей невиновности.

Следует зафиксировать 
повреждения автомобиля, 
тормозной путь, сфотогра-
фировать окружающую об-
становку.

В законодательстве Бела-
руси и России прямо не преду-
смотрена ответственность во-
дителя, если он сбил собаку 
или кота. Чаще всего штраф 
в таких случаях налагается 
за превышение допустимой 
скорости, игнорирование до-
рожной разметки, передвиже-
ние по пешеходной зоне и т.д.

Следует иметь в виду, что 
если, например, собака бе-
гала без присмотра по про-
езжей части или двору, то в 
произошедшем может быть 
виноват ее хозяин.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 

соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор».  

Мультфильм (0+)

07.30 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (0+)

08.30, 18.05 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

10.10, 10.55 «Польский след» (12+)

12.00 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)

19.45 «Фильм-концерт «Россия 

спасется, знайте!» 

Музыкальная программа (12+)

21.00 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+). 

  Комедия по повести Л. Юзефовича 

«Ситуация на Балканах», 

написанная на материалах об 

агенте петербургской полиции 

В. Путилине – герое комиксов 

и веселых рассказов конца 

XIX – начала XX века. В фильме 

расследуется убийство графа фон 

Аренсберга, австрийского посла  

в Санкт-Петербурге...

22.30 «ХИМИК» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 02.45, 04.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного  
государства» (12+)

10.05, 19.05  
«СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)

12.05, 18.05, 21.05, 02.05  
«Наши» (12+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 18.10, 03.05 «Горячая  

точка» (16+)
13.20 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН  

БАБУШКИН» (12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино. 

Лендокфильм  
(с субтитрами)» (12+)

23.50 «Горячая точка» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «В царстве бакланов  

и цапель» (6+)
08.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Владимир 
Соловьев (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05  
«СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)

13.05, 18.10, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Наталья Карчевская» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «ИВАН  

БАБУШКИН» (12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Елена 
Пономарева» (12+)

10.05, 19.05  
«СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)

13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30, 23.30 «Год в истории 1917  

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры.  

Мария Александрова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.10, 23.50, 03.05 «Горячая  

точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос  

с Вадимом Гигиным» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН  

БАБУШКИН» (12+)
04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Березинский  

биосферный» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Юрий Куклачев  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05  
«СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)

13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Ленфильм  

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Евгений Маргулис» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН  

БАБУШКИН» (12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.10 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Волшебная книга». 
Мультфильм (0+)

07.35 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

08.00 «ВОТ ТАКИЕ ЧУДЕСА» (12+)
09.15 «Березинский  

биосферный» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
16.10 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2009 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.25 «Жизнь Туровского луга» (6+)
17.40 «МАРАФОН» (16+)
19.30, 05.05 «Наши люди.  

Анна Шатилова» (12+)
20.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
21.00, 03.10 «ОБРАТНЫЙ  

ОТСЧЕТ» (16+)
23.00 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
01.40 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.10 «Лучшее место на свете». 
Мультфильм (0+)

07.20 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (0+)

07.35 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста ясного сокола». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Сороконожка».  
Мультфильм (0+)

08.00 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

09.30 «В царстве бакланов  
и цапель» (6+)

10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.15 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)
16.45 «Сокол над городом» (12+)
17.15 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
19.00 «Наши люди. Владимир 

Грамматиков» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00«НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ  

ТЕБЯ» (12+)
22.15 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
02.50, 03.35 «Польский след» (12+)
04.30 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ  

ТЕБЯ» (12+)
05.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)

8 ноября 9 ноября 10 ноября

4 ноября 5 ноября 6 ноября 7 ноября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Валентин Катасонов напомнил, что причины происходящего 
на Ближнем Востоке заложены 2000 лет назад. Рассказал про 
Резолюцию СБ ООН по сионизму. И прочертил настоящую 
границу Израиля.

Продолжение фильма журналиста «Союзного вече» Елизаветы 
Елисеевой из Курской области: жизнь в зоне боевых действий, 
волонтерская помощь, интервью с добровольцами из бригад 
«Витязи» и «Пятнашка».

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU
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Даже фото впечатляет.  
А если стоять на берегу  
и вдыхать ароматы Урала – 
ничто с этим не сравнится.

Идеальное место, 
чтобы сказать 
дорогому человеку 
главные слова.

ПЯТЬ ОЗЕР РОССИИ,  
КОТОРЫЕ РАССКАЖУТ  
О ВАШИХ ЧУВСТВАХ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В любви можно признаваться по-
разному: дарить подарки, приглашать 
в пафосный ресторан, петь под окном... 
А можно приехать туда, где сама природа 
будет говорить за вас.
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3. В Крыму, недалеко 
от Балаклавы, рас-

положено озеро Карьер-
ное. Водоем возник на ме-
сте карьера, где добывали 
флюсовый известняк для 
металлургии. Пруд идеа-
лен для сюрпризов, так как 
ни вид сверху (если раз-
глядывать карты навигато-
ра, например), ни прогулка 
вдоль озера не раскрыва-
ют его предназначения. 
И лишь со смотровой пло-
щадки взору предстает 
сердце в обрамлении жи-
вописных крутых берегов.

4. Этот водоем сверху не посмотреть – берега низкие. Но 
стоять на краю сердца в лесу – это уже волнительно. 

Это озеро в Подмосковье, недалеко от Балашихи, в Кучин-
ском лесопарке. И оно очень похоже на сердце. Называется 
под стать – Красное.

История озера – торжество человека. В 1972 году вокруг 
Москвы сильно горели торфяники. С трудом победили сти-
хию. Не обошлось без жертв. И здесь, где били ключи, вы-
рыли котлован, чтобы он выполнял роль пожарного водоема. 
А котлован взял и принял форму сердец героических людей.
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2. В Архыз надо приехать просто потому, что это Кавказ 
и там красиво. А еще есть озеро Суук-Джюрек-Кёль, 

что значит «холодное сердце».
Чтобы его завоевать, надо постараться. Пройти 15 киломе-

тров через красивый хвойный лес в Тебердинском заповедни-
ке. В итоге подняться на тысячу метров от начала маршрута, 
оказавшись на 2400 метров над уровнем моря. Но если идти 
не желаете, можно доехать верхом. Зрелище стоит того.

5. Озеро Сердце замерло около район-
ного центра Слюдянки в Иркутской об-

ласти. Если подняться на высоту 1715 метров 
и посмотреть на водоем с верхней точки пика 
Черского, то вы сами убедитесь, что оно не 

случайно считается одним из самых красивых 
озер вокруг Байкала. Если юноша приведет 
сюда девушку или красавица поднимется 
по тропе с избранником и вместе посмотрят 
вниз, их сердца растают от любви и красоты.

Восхождение к этому 
сердцу стоит того, чтобы 
увидеть его воочию.

И это не где-то там,  
в тайге, а в Подмосковье.

Крым не перестает удивлять 
и влюблять в себя.
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1. В Свердловской области, в сосновом бору 
западнее города Сысерть, в окружении от-

весных скалистых берегов покоится озеро Тальков 
Камень. Вылитое сердце. Не случайно тут более 120 
лет назад собирались пламенные революционеры 
с горящими сердцами. Сейчас сюда приходят тури-
сты и, конечно же, влюбленные, чтобы напитаться 
уральской основательностью и тишиной.
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